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Равные 
среди 
равных

Дорогие читатели!  
Сегодняшний выпуск нашей 
газеты - тематический,  
приурочен к ХХХVII заседанию 
Ассоциации законодательных 
(представительных) органов 
государственной власти  
субъектов Российской  
Федерации Приволжского  
федерального округа  
(18-19 декабря, г. Ульяновск).
Почему же мы решили назвать 
нашу «газету в газете» именно 
так? Почему  
«Равные среди равных»? По-
тому, во-первых, что здесь 
ключевые слова - «равные». 
Ведь именно так был назван в 
Ульяновской области  
2013 год - Год равных возмож-
ностей. Третий год работает 
в нашем регионе долгосрочная, 
полномасштабная и комплекс-
ная программа социальной 
интеграции инвалидов и других 
лиц с ограничениями жизне-
деятельности. 
И пусть «Равные среди рав-
ных» - это пока еще идеал, 
мечта, цель, к которой надо 
стремиться. А мы только  
в самом начале пути. Трудного 
пути, на котором возможны 
и ошибки, но, уж простите за 
банальность, не ошибается 
лишь тот, кто ничего  
не делает. 
Трудного и долгого пути, но 
ведь никто и не обещал, что 
эти глобальные, масштабные 
проблемы будут решены  
в одночасье! 
Трудного, долгого, но един-
ственно верного пути -  
а другого и быть не может,  
если мы говорим о построении 
цивилизованного общества, 
основанного на принципах гу-
манизма и милосердия, о фило-
софии развития Ульяновской 
области как социально ориен-
тированного региона, стремя-
щегося стать комфортным 
для всех категорий и групп 
граждан... 
И еще. Нельзя жить без цели, 
веры, мечты - нельзя!  
И, может быть, самая главная 
вера - что человек, каждый  
из нас, как бы больно  
и трудно нам ни было, как бы 
ни била и ни ломала нас судьба, 
сможет, способен выстоять 
и преодолеть все трудности. 
Что в каждом из нас - неис-
черпаемый запас сил и возмож-
ностей, таких,  
о которых мы порой даже  
и не подозреваем.  
Вот обо всем этом и пойдет 
наш «правдинский» разговор. 
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МАТФ: попадание в план 
Минпромторг РФ утвердил Сводный план участия в выста-

вочных и конгрессных мероприятиях, проводимых на территории 
Российской Федерации и за рубежом в 2014 году. Наряду с меро-

приятиями, проводимыми в Москве, Санкт-Петербурге, Казани, Уфе и 
др., в Сводный план включен III Международный авиатранспортный 
форум (МАТФ-2014, 14-17 августа) в Ульяновске. Минпромторг окажет 
организационную поддержку (информационное содействие) в проведе-
нии МАТФ-2014. Напомним, что Международный авиатранспортный 
форум (МАТФ) в Ульяновске проводится в рамках проекта «Авиацион-
ная столица России» и стал вторым регулярным крупным авиационным 
событием страны наравне с традиционным Международным авиакосми-
ческим салоном в Жуковском (МАКС). В апреле 2011 года между дирек-
циями двух мероприятий было заключено партнерское соглашение, ко-
ординирующее сроки проведения авиасалонов: МАТФ по четным годам, 
МАКС - по нечетным. 

Законопроект недели
В Ульяновской области предпринимателям планируется уве-

личить до пяти лет период рассрочки при выкупе арендуемого 
имущества. Необходимые поправки в законопроект, определяю-

щий срок приобретения объектов недвижимого имущества, находящего-
ся в государственной или муниципальной собственности, одобрены 16 
декабря на заседании регионального правительства. Как показала прак-
тика, ранее установленного срока в три года для выкупа объектов бизне-
са недостаточно: с 2011-го по 2013 год этим правом не воспользовался ни 
один субъект малого и среднего предпринимательства. 

Центр для НИИОКР
ЗАО «Авиастар-СП» и Ульяновский государственный уни-

верситет создали Центр компетенции по подготовке кадров и вы-
полнению научно-исследовательских и опытно-конструкторских 
работ. Новая структура будет располагаться на территории 

авиационного завода, а руководить ею будут генеральный директор 
«Авиастар-СП» Сергей Дементьев и президент УлГУ Юрий Полянсков.  
Основными задачами центра являются выполнение и внедрение научно-
исследовательских и опытно-конструкторских разработок, подготовка и 
переподготовка кадров, профориентационная работа. Также «Авиастар-
СП» совместно с университетом открыли базовую кафедру «Цифровые 
технологии авиационного производства». Официальное торжественное 
открытие кафедры и Центра компетенции намечено на начало следую-
щего года.

«Волга»: продолжение спурта
Хоккейная «Волга» продолжает радовать и удивлять бо-

лельщиков - в очередном матче ульяновцы сыграли вничью в 
гостях с красногорским «Зорким». Командой, завоевавшей за 
четыре последних чемпионата два «серебра» и две «бронзы». 

Более того, к 35-й минуте «Волга» вела 4:0, после дублей Брууна и 
Спьюта. На 61-й минуте Спьют сделал счет 5:2, но десятью минутами 
позже вперед вышли уже хозяева. Впрочем, точку в матче поставил все-
таки Цыцаров - 6:6. Завтра, 18 декабря, «Волга» наконец-то предстанет 
перед своими болельщиками в 18.00 на стадионе «Труд» в матче с ни-
жегородским «Стартом». 

Итоги конкурса экономистов
В номинации «Лучший экономист-студент» первое место 

занял Антон Кумбралев (Инзенский филиал УлГУ). Лучшим 
экономистом-аспирантом признан Сергей Грицков (УГСХА). 
Лучшей экономической службой муниципального образования 

стала служба Карсунского района. Среди крупных и средних предпри-
ятий первое место заняло ОАО «КТЦ» Металлоконструкция». Среди 
сельхозпредприятий - ООО «Агро-Гулюшево» (Сурский район). В ма-
лом бизнесе - ООО «Возрождение» (Старомайнский район). Победите-
лем в номинации «Экономика - дело всей моей жизни»  - заместитель 
начальника отдела экономики и финансов ОГКУ социальной защиты 
населения Димитровграда Надежда Фокина  (стаж работы по экономи-
ческой специальности 42 года).

Пять событий недели
Наш блиц-рейтинг
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Аграрии за год получили 1,5 млрд рублей

Между правительством Ульяновской области и ОАО «РЖД» под-
писано соглашение о сотрудничестве. Документ подписали губернатор 
Сергей Морозов и начальник Куйбышевской железной дороги - филиа-
ла ОАО «РЖД» Сергей Соложенкин. Целью соглашения является уста-
новление сотрудничества и взаимодействия между правительством и 
ОАО «РЖД» в вопросах развития объектов пассажирской инфраструк-
туры на железнодорожных станциях. Соглашение подписано на период 
с 2014 до 2016 года. В рамках документа будут реализованы мероприя-
тия, направленные на улучшение экологической обстановки в области, 
повышение безопасности движения на железнодорожном транспорте, 
а также на повышение антитеррористической защищенности пассажи-
ров, грузов и объектов инфраструктуры.

Верность договорённостям

Диана Ковела

В пресс-центре Фонда «Ульяновск - куль-
турная столица» состоялась дискуссионная 

площадка «Институт кураторства в совре-
менном выставочном и музейном простран-

стве: необходимое звено?». Модератором 
выступила директор Приволжского филиала 

Государственного центра современного ис-
кусства Анна Гор.

В Ульянов-
ской области не-
мало музеев. У 
каждого из них 
свой характер, 
своя тематика, 
свой посетитель. 
Однако ульянов-
цы почему-то не 
находят времени 
на посещение музеев. При этом они не считают 
себя людьми «вне культуры». На вопрос: «Ка-
кую выставку вы бы хотели посетить в Улья-
новске», они отвечают: «Экспозиции из Лувра, 
Третьяковской галереи или музей восковых фи-
гур, включающий фигуру Сергея Морозова». 

Идеи руководителей ульяновских музеев не 
уступают дерзким пожеланиям их посетителей. 
Музейщики размышляют о создании музея ис-
кусства, выставок «Граница человеческого «Я», 
«Мир женщины», «Рабочий и колхозница». Го-
тов к воплощению замысел музея современного 
искусства «Кормление птиц», где выложенную 
из окрашенных зерен картину склюют зимую-
щие в Ульяновске птицы.

Министр искусства и культурной политики 
Ульяновской области Татьяна Ившина, остава-
ясь верной бренду Ульяновска «Родина двух 
Ильичей» (Владимир Ильич Ленин и Илья 
Ильич Обломов),  в то же время не исключает 
вероятности появления новых ассоциаций. По 
мнению министра, новый Ульяновск может 
быть созвучен с именами музейных кураторов. 
Как заметила Анна Гор, эталоном работы му-
зейного кураторства вот уже долгие годы оста-
ется Сергей Дягилев. Известный по «Русским 
сезонам» в Париже, он создал «Таврическую 
выставку», объединив в одном месте работы 
разных мастеров, согласно своему художествен-
ному замыслу. 

Такая сумма была выделена на 
поддержку агропромышленно-

го комплекса из областного и 
федерального бюджетов.

Как сообщают специалисты, 
на развитие сельских террито-
рий из федерального бюджета 
в этом году перечислено 1,141 
млрд рублей, из регионального 
- 339,1 млн рублей. Финансовая 
поддержка была отказана таким 
отраслям, как растениеводство 
и племенное животноводство. 
Кроме этого, значительные 
средства пошли на возмещение 
части процентной ставки по 
банковским кредитам, выпла-
ты грантов начинающим фер-
мерам, сельскохозяйственное 
страхование и оформление зе-

мельных участков в собствен-
ность фермеров.

По словам главы аграрного 
ведомства региона Александра 
Чепухина, в октябре из феде-
рального центра на поддержку 
свиноводческих и птицевод-
ческих предприятий региона в 
связи с удорожанием кормов по-
ступила дополнительная финан-
совая помощь в размере 91 млн 
рублей. На сегодняшний день 
средства в полном объеме пере-
числены ульяновским птицефа-
брикам и свинокомплексам.

- Господдержка таких от-
раслей, как свиноводство и 
птицеводство, позволила в 
экономически сложный пери-
од сохранить предприятия жи-
вотноводства, расположенные 

на территории Ульяновской 
области, и не допустить их бан-
кротства, - подчеркнул Алек-
сандр Чепухин. - А благодаря 
субсидиям, выделенным на 
поддержку молочной отрасли, 
животноводческие комплексы 
региона смогут провести необ-
ходимый ремонт помещений 
и частично модернизировать 
производство.

Ожидается также, что  
до конца года на основании 
дополнительных соглашений  
с Минсельхозом России  
в областную казну из феде-
рального бюджета поступят 
средства на реализацию эко-
номически значимых регио-
нальных программ в размере 
103 млн рублей. 

Лувр - в Ульяновск!

Сергей Морозов принял участие в совеща-
нии по вопросам развития межбюджетных 

отношений и сбалансированности консолиди-
рованных бюджетов регионов Приволжского 

федерального округа, которое прошло  
в Казани.

Открывая совещание, полпред Президента 
РФ в ПФО Михаил Бабич особо подчеркнул, на-
сколько важно обсудить подходы на ближайший 
бюджетный год и прогнозы исполнения на 2015-
2016 годы. Все задачи четко сформулированы в 
Послании Президента РФ Федеральному Собра-
нию, сказал он, и нам необходимо спланировать 
работу таким образом, чтобы все поручения главы 
государства были выполнены.

Участники совещания обсудили вопросы, 
связанные с исполнением майских указов Пре-
зидента России, межбюджетными отношения-
ми и сбалансированностью консолидированных 
бюджетов регионов в составе ПФО. Кроме того, 
были затронуты меры, принимаемые органами 
исполнительной власти регионов ПФО по обе-
спечению устойчивости бюджетов и оптими-

зации долговой нагрузки, а также проблемные 
вопросы по исполнению бюджетов регионов 
ПФО и формированию бюджетов на 2014 год, а 
также плановый период 2015-2016 годов.

В свою очередь министр финансов России 
Антон Силуанов сообщил, что его ведомство 
проводит в федеральных округах целую серию 
совещаний с губернаторами и министрами фи-
нансов, чтобы подвести итоги исполнения указов 
Президент РФ и их обеспеченность средствами. 
По словам Антона Силуанова, ситуация непро-
стая. Он напомнил, что цель подобных совеща-
ний - проанализировать источники наполнения 
бюджетов, а также существующие в регионах ре-
зервы, чтобы направить эти средства на приори-
тетные цели. Мы должны послушать регионы, 
чтобы получить «обратную связь» о том, что не-
обходимо сделать на федеральном уровне, сказал 
министр финансов РФ, скорректировать планы, 
уточнить законодательство, влияющее на бюд-
жетный процесс. «У Минфина есть понимание, 
где изыскивать ресурсы», - заключил министр 
финансов РФ.

Антон Силуанов:
У Минфина есть понимание,  
где изыскивать ресурсы

Георгий Кузнецов 

В ходе заседания профильной межведом-
ственной рабочей группы, прошедшей в 

регионе 13 декабря, федеральные эксперты 
признали Ульяновскую область перспектив-

ной территорией для создания кластера по 
соцпитанию и продовольственной поддержке 

населения.

По словам директора департамента регули-
рования агропродовольственного рынка Мин-
сельхоза РФ Михаила Орлова, в настоящее вре-
мя ведомство разрабатывает инструментарий 
организации эффективного социального пита-
ния, в первую очередь, в детских садах, школах, 
оздоровительных лагерях, лечебных и социаль-
ных учреждениях. Для этого на федеральном 
уровне подготовлена концепция, в которую вой-
дут наработки «пилотных» регионов.

«Ульяновская область имеет огромный опыт 
в сфере реализации проекта по созданию систе-
мы социального питания. Здесь разработан со-
ответствующий законопроект, ведется работа по 
утверждению стандартов социального питания, 
учитывающих особенности региона, для даль-
нейшего применения в системе образования, 
здравоохранения и социального обеспечения, 
выстроена замкнутая цепочка взаимодействия 
между региональными производителями пи-
щевой продукции, операторами социального 
питания и потребителями. Кроме того, в регио-
не работает мощный агрологистический центр 
- Агропромпарк, который способен предостав-
лять услуги по хранению и поставкам необходи-
мых объемов продукции местного производства. 
Все это является хорошими предпосылками к 
созданию в Ульяновской области кластера по 
социальному питанию», - подчеркнул он.

По мнению федеральных экспертов, одной 
из важнейших задач в рамках создания систе-
мы социального питания является поддержка 
отечественного производителя. Это позволит 
применить своеобразную форму скрытого 
субсидирования, которую особенно активно 
нужно использовать в связи с вступлением 
России в ВТО.

Ульяновский опыт  
социального питания:
Признание  
Минсельхоза РФ
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Кирилл Шевченко 

Выступая вчера на ежегодной конференции «100 шагов к благопри-
ятному инвестиционному климату» в Москве, губернатор Сергей 

Морозов выдвинул ряд инициатив по государственной поддержке 
предпринимателей.

Как отметил Сергей Морозов, меры по поддержке предпринимате-
лей, которые были действенными несколько лет назад, сегодня уже не 
дают нужного эффекта. «Меры господдержки, действующие в нашей 
стране последние несколько лет, безусловно, сыграли свою важную роль 
в развитии экономики, ее укреплении за счет малого и среднего бизне-
са. Однако нужно понимать, что экономическая ситуация за прошедшие 
годы изменилась, изменился и сам российский предпринимательский 
класс», - сказал он.

Губернатор предложил ограничить возможность принятия законода-
тельных инициатив, негативно влияющих на развитие малого и среднего 
бизнеса. «Необходимо зафиксировать правила взаимодействия бизнеса 
и государства на долгосрочной основе. Считаю, что государство не долж-
но принимать законы, ухудшающие условия бизнеса, чаще одного раза 
в пять лет. Сегодняшняя система делает невозможным эффективное 
бизнес-планирование, не позволяет предпринимателям встать на ноги, 
поскольку постоянно приходится адаптироваться к новым правилам 
игры», - пояснил Сергей Морозов.

Кроме того, глава Ульяновской области выступил с инициативой пе-
рехода от прямых денежных субсидий к мерам финансовой поддержки, 
способным дать мультипликативный эффект. Среди таких направлений, 
апеллируя к опыту региона, губернатор особо выделил предоставление 
государственных поручительств под кредиты малому и среднему бизнесу 
и государственное микрофинансирование. Также, по его словам, в совре-
менных экономических условиях необходимо изменить систему софи-
нансирования в рамках государственных программ поддержки предпри-
нимательства, изменив в них доли участия бюджетов разного уровня.

Финансовые обязательства  
перед муниципалитетами выполнены 

Кирилл Шевченко 

В субботу 14 декабря состоя-
лась внеочередная конферен-
ция регионального отделения 
«Единой России». Главными 

ее вопросами стали выборы 
нового секретаря политсове-
та и обсуждение программы 

обновления «Будущее на-
чинается сегодня».

Вместо Тамары Дмитрие-
вой, написавший в начале не-
дели заявление о сложении 
полномочий, секретарем рег-
политсовета избран главврач 
областного клинического 
центра специализированных 
видов медицинской помощи 
Виктор Корнев, получивший 
91 голос делегатов. его со-
перник, депутат Ульяновской 
гордумы Игорь Буланов, на-
брал 28 голосов. Обновился и 
состав президиума политсове-
та. К примеру, заместителем 
секретаря по агитационно-
пропагандистской работе стал 
вице-спикер ЗСО, председа-
тель социального комитета 
Игорь Тихонов. Вице-спикер, 
председатель бюджетного ко-
митета парламента Алсу Бала-
кишиева возглавит направле-
ние по работе с депутатами и 
депутатскими объединениями.

Конференции предшество-
вал форум первичных отделе-
ний партии, в котором приня-
ли участие представители всех 
муниципальных образований 
области. По словам руководи-
теля департамента по работе 
в Приволжском федеральном 
округе центрального исполко-
ма «единой России» Ларисы 
Жарковой, Ульяновская об-
ласть - единственный регион 
в ПФО, в котором было про-
ведено мероприятие такого 
масштаба.

В рамках форума состоя-
лись «круглые столы» по раз-
личным тематикам, обсуж-
далось исполнение майских 
указов президента, партийные 
проекты «Кадровый резерв - 
профессиональная команда 
страны» и «Команда Партии», 
были затронуты вопросы рабо-

ты с молодежью и взаимодей-
ствия со СМИ.

Итоги работы форума 
подведены на встрече губер-
натора Сергея Морозова с 
секретарями первичных от-
делений. Разговор получился 
откровенным и продуктив-
ным. Отвечая на вопросы, 
глава региона заострил особое 
внимание на формировании 
системы мотивации к партий-
ной работе рядовых членов 
партии и секретарей первичек. 
Именно первичные органи-
зации должны выступать со-
циальным лифтом, образовать 
своеобразный «фильтр» для 
потенциальных кандидатов на 
выборные должности. Партия 
должна работать на повыше-
ние статуса своих членов, тем 
более - секретарей первичного 
звена. Доказательством тому 
послужило прозвучавшее на 
встрече решение объявить 
2014 год так же, как и 2013-й, 
Годом первичных  отделений.

Другой составляющей мо-
тивации является партийная 
учеба и выстраивание системы 
информирования первичного 
звена партии о происходящих 
вокруг событиях и процессах. 
Для этого принято решение 
об открытии на базе УлГПУ 

университета партийной уче-
бы, который будут курировать 
ректор УлГПУ Тамара Девят-
кина и Игорь Тихонов.

В целом первички долж-
ны стать центрами реальной 
политический жизни. На до-
стижение этой цели будет 
направлено, в том числе, вве-
дение так называемых нуле-
вых чтений законопроектов и 
других нормативно-правовых 
актов. Все документы будут 
проходить последовательное 
обсуждение сначала в первич-
ных отделениях партии, затем 
- в политсовете и только потом 
рассматриваться фракцией 
«единая Россия» в Законода-
тельном собрании либо прави-
тельством региона.

Особое внимание в своем 
выступлении губернатор уде-
лил роли депутатского кор-
пуса в жизни партии. Сергей 
Морозов предложил закре-
пить за каждым депутатом-
единороссом поручение, за 
выполнение которого тот бу-
дет нести персональную ответ-
ственность. При этом, отметил 
глава региона, исполнительная 
власть должна стать надежным 
партнером и помощником де-
путатов в исполнении наказов 
избирателей.

Ульяновских единороссов возглавил Виктор Корнев 

В области появится партийная школа 

Виктор Корнев будет совмещать кресло главного врача и се-
кретаря политсовета

Георгий Кузнецов

Вчера депутаты областного 
Законодательного собрания 

провели внеочередное за-
седание. Его необходимость 
была вызвана распределени-

ем дополнительных финансо-
вых средств в бюджете-2013 
ввиду скорого - 25 декабря - 

окончания финансового года.

В связи с предоставлени-
ем из федерального бюджета 
кредита на сумму 350 милли-
онов рублей, а также за счет 
остатка бюджетного кредита 
на реализацию мероприя-
тий ряда областных целевых 
программ в сумме 47,1 мил-
лиона увеличиваются ассиг-
нования муниципалитетам. 
В частности, 260 миллионов 
пойдут на выплату зарплаты 
работникам муниципальных 
учреждений, 106,6 миллиона 
- на зарплату работникам об-
разовательных учреждений. 
Кроме того, на 108,5 мил-
лиона оформлен бюджетный 
кредит на строительство дет-
ского сада в Новоспасском. 
Таким образом, областной 
бюджет свои обязательства 
перед муниципалитетами 
выполнил в полном объеме. 
Как распорядились этими 
средствами муниципалы, 
насколько они исполнили 

майские указы президента и 
следовали бюджетному по-
сланию губернатора, депу-
татский корпус выяснит уже 
в следующем году.

Внесены изменения и 
в расходную часть бюдже-
та, которая увеличилась на  
460 миллионов за счет нало-
говых и неналоговых доходов 
(270) и остатков областного 
бюджета (190). Эти деньги 
пойдут на адресную програм-
му переселения граждан из 
аварийного жилья, на под-
держку сельского хозяйства 

и на обслуживание госдолга 
региона.  

Примечательно, но прого-
лосовали за бюджетные изме-
нения все 30 присутствовав-
ших на заседании депутатов 
единогласно. Лидер оппози-
ции Александр Кругликов 
заметил, что фракция КПРФ 
будет голосовать «за»,   по-
тому что «поручения прези-
дента по увеличению зарплат 
бюджетников необходимо 
исполнять неукоснительно». 

Кроме бюджетной темы 
депутаты одобрили поправки 
к Конституции РФ, касаю-
щиеся слияния Верховного 
суда с Высшим арбитражным 
судом и изменения поряд-
ка назначения на должность 
заместителей генерально-
го прокурора и прокуро-
ров субъектов (на этот раз 
фракция КПРФ голосовала 
«против», сославшись на бес-
смысленность поправок). И 
удовлетворили заявление об 
освобождении от занимаемой 
должности по собственно-
му желанию регионального 
уполномоченного по правам 
человека Галины Эдварс. Де-
путаты лишь уточнили, что 
в должности она останется 
до 31 декабря и за это время 
должна подготовить обяза-
тельный ежегодный отчет о 
своей деятельности. 

Сергей Морозов  
предложил зафиксировать правила игры 

И изменить систему  
софинансирования 

Общение с человеком,  
имеющим инвалидность

62% 
Надо общаться, 
как со всеми

29% 
Надо общаться 
по-особенному

9% 
Затрудняюсь  

ответить, как надо

По данным ФОМ

Ева Штерле

На прошлой неделе в СМИ появилась новость о том, что компания 
Pilkington, входящая в структуру NSG Group, ведущего производите-
ля флоат-стекла и продуктов на его основе, приняла решение приоста-

новить строительство завода по производству энергосберегающего 
стекла в Ульяновской области. В Корпорации развития региона «УП» 

эту информацию подтвердили:

- Инвестор принял решение отложить реализацию проекта на год в 
связи со снижением спроса на рынке строительного стекла. Как сложится 
дальнейшая судьба проекта, покажет время. Мы надеемся, что ситуация 
на рынке стабилизируется и проект будет возобновлен, - комментирует 
генеральный директор корпорации Сергей Васин.

Напомним, строительство завода компании Pilkington, согласно про-
екту, должно было начаться в текущем году, а уже в 2014 году планиро-
вался его запуск. Благодаря вводу в эксплуатацию нового предприятия 
ожидалось создание 350 рабочих мест и вливания, как минимум, 10,5 мил- 
лиона рублей инвестиций в Ульяновскую область. Однако пока инве-
стор готовился к реализации проекта, конкурирующие компании ввели в 
строй сразу несколько предприятий в других регионах РФ.

Комментарий от компании  Pilkington на момент сдачи номера в пе-
чать получить не удалось.

Pilkington «заморозил»  
строительство завода в Ульяновске  
Реализация инвестпроекта в регионе  
откладывается, как минимум, на год
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19 декабря с 9.00 до 10.00 департамент государственного имуще-
ства и земельных отношений региона проведет «прямую линию» на 
тему «Приобретение земельных участков, находящихся в собствен-
ности Ульяновской области, на торгах».

Свои вопросы жители региона смогут задать по телефону: 8 (8422) 
41-88-36.
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Евгения Шепелёва

В многодетной семье Поляко-
вых восемь лет назад один из 

детей серьезно заболел и стал 
инвалидом. Он уже перенес 

несколько дорогостоящих 
операций и процедур, теперь 
лечится в Москве, в онколо-

гическом центре им. Блохина. 
Любовь Полякова не работает, 

потому что все свое время 
посвящает детям. Ее муж, по-
лицейский, сейчас вынужден 

быть с больным ребенком в 
Москве. Неизвестно, сколько 

еще времени и денег понадо-
бится на лечение.

Это история одной из заяви-
тельниц, обратившейся за помо-
щью к главе региона. Во время 
личного приема  губернатор не 
просто распорядился «дать всем 
денег», а вместе со своими по-
мощниками подумал, как реально 
и основательно помочь людям в 
их непростых ситуациях. сергей 
Морозов поручил и.о. министра 
здравоохранения Ульяновской 
области Юрию Егорушину на-
блюдать за этим ребенком. Если 
понадобится - организовать ему 
лечение за рубежом, сопрово-
ждение в Москве. «В столице ра-
ботает много наших коллег, кото-
рые могут помочь с транспортом, 
с продовольствием, с нужными 
документами и прочим», - отме-
тил губернатор. 

О проблемах, связанных с 
болезнью ребенка, на личном 
приеме губернатора рассказала 
и Фарида Шарафутдинова из 
Новомалыклинского района. Ее 
двадцатилетняя дочь лечится в 
областной гематологии от тя-
желого заболевания. Девушка 
- студентка заочного отделения 
сельхозакадемии и уже два года 
работает в Новомалыклинском 
агротехснабе. За все это время 
она не получала положенных 
денег по программе как моло-
дой специалист на селе. Госу-
дарство задолжало ей больше 
семидесяти тысяч рублей. Хотя 
девушка лечится бесплатно, ее 

матери пришлось взять отпуск 
за свой счет - ухаживать. а кор-
мить младшего сына и оплачи-
вать учебу в академии нужно. В 
сложившейся ситуации вернуть 
долг стало не просто принципи-
ально, а жизненно необходимо. 
специалисты областной соцза-
щиты сообщили губернатору, 
что деньги в полном объеме 
«ушли» на счет заявительницы.

В статусе пока нерешенно-
го вопроса коллективное обра-
щение диализников из Инзы и 
Базарного сызгана. Они обра-
тились по поводу организации 
проезда больных из районов до 
специализированного медицин-

Недетские вопросы
ЛИЧНЫЙ ПРИёМ

Уважаемые участники 
XXXVII заседания 
Ассоциации 
законодательных органов 
государственной власти 
субъектов ПФО!

Приветствую вас на ульяновской 
земле! Уверен, что наша встреча 

пройдет плодотворно и мы сможем 
выработать немало эффективных 

предложений и инициатив, реализа-
ция которых будет способствовать 

развитию регионов Приволжья и 
повышению качества жизни его  

населения.

Одним из ключевых вопросов за-
седания станет формирование доступ-
ной среды для людей с ограниченными 
возможностями. Эта актуальнейшая 
тема затрагивает интересы более 128 
тысяч жителей нашего региона. 

Уходящий 2013 год объяв-
лен Годом  равных возможностей в 
Ульяновской области. Мы приложили 
все усилия, чтобы создать для инвали-
дов комфортные условия. Уже третий 
год мы реализуем областную целевую 
программу «Доступная среда». В ее 
рамках почти 1930 социальных объ-
ектов - учреждения здравоохранения, 
образования, соцзащиты, культуры, 
жилые дома, общественный транспорт 
- оснащено необходимой для людей с 
ограниченными возможностями ин-
фраструктурой.  Ежегодно около 3 ты-
сяч инвалидов Ульяновской области 
проходят оздоровительные процедуры 
в санаториях,  более 20 тысяч человек 
получают  технические средства реаби-
литации. В этом году органы службы 
занятости региона трудоустроили 536 
инвалидов, для людей с ограниченны-
ми возможностями создаются специ-
ально оборудованные рабочие места. 

Не менее важная тема, которая 
будет обсуждаться, - борьба с корруп-
цией. В этой сфере у нас тоже есть не-
мало наработок, в частности, в регионе 
принят соответствующий закон, раз-
работана областная целевая програм-
ма до 2015 года. 

Уважаемые коллеги! Уверен, что 
это заседание позволит субъектам 
ПФО обменяться опытом и обсудить 
немало интересных и ярких инициа-
тив. Желаю успехов и продуктивной 
работы! 

 
Губернатор - Председатель  

Правительства  
Ульяновской области

С.И.Морозов

Анатолий Аляев, председатель регио-
нального отделения Всероссийского 
общества слепых: 
- В Ульяновской области 3 175 членов 
ВОС, и  у нас есть два предприятия – 
«Автоконтакт» в Ульяновске и в Дими-
тровграде. У нас был прекрасный опыт, 
который переняли другие регионы, 
например в Костромской области. Тогда 
нам выделяли из бюджета средства, 
которые мы направляли на приобрете-
ние, к примеру, специального оборудо-
вания, а потом отчитывались. В той же 
Костроме или Ижевске для инвалидов  
есть льготы на оплату ЖКУ. Я думаю, 
что стоит вернуть в закон о бюджете 
ассигнования на выполнение нашими 
обществами уставных задач и создать 
при Законодательном собрании рабо-
чую группу по делам инвалидов.

Елена Калганова, руководитель 
Ульяновского отделения Всероссий-
ского общества инвалидов: 
- Скажу о проблеме федерального уровня. 
По указу президента лицо, осуществляю-
щее уход за инвалидом первой группы, 
должно быть трудоспособного возраста 
и нигде не работать. За это в месяц по-
ложено всего 1 200 рублей, выдаваемых 
инвалиду. Выручают нас студенты, но 
закон, безусловно, требует пересмотра.

Рафаэль Мардеев, председатель 
Ульяновского регионального отде-
ления Общероссийской обществен-
ной организации инвалидов войны 

в Афганистане и военной травмы 
«Инвалиды войны»: 
- Люди, прошедшие дорогами современ-
ных войн, пользуются услугами област-
ного госпиталя ветеранов. При этом  для 
правильной постановки диагноза и на-
значения лечения часто требуется пройти 
обследование на магнитно-резонансном 
томографе и электромиографе. К сожа-
лению, в госпитале такого оборудования 
нет, и пациенты вынуждены обращаться в 
медицинские учреждения, где эти проце-
дуры делаются на платной основе.  А стоит 
это недешево – МРТ, к примеру, «тянет» на 
две с половиной тысячи рублей. Надо или 
приобрести для госпиталя необходимую 
аппаратуру, или освободить наших боль-
ных от платы за эту процедуру в других 
медучреждениях. Насколько мне извест-
но, в планы развития госпиталя ветеранов 
войн закупка такого оборудования не 
входит. Причина более чем банальна - 
отсутствие финансирования. И пока что 
выхода из этого тупика не найдено.

Маргарита Васина, председатель 
Ульяновского регионального отделе-
ния Всероссийского общества глухих: 
-  У нас нет проблемы с количеством 
сурдопереводчиков, как во многих других 
регионах России. Сейчас на учете в об-
ластном отделении нашего общества за-
регистрировано 1228 человек. Но факти-
чески глухих людей у нас гораздо больше, 
примерно шесть тысяч. И очень многие 
нуждаются в услугах сурдопереводчика. 

Вплоть до того, что мамочка, являющаяся 
инвалидом по слуху, не может без него 
сходить в больницу с ребенком или на 
собрание в детский сад. По закону глухим 
людям предоставляется сорок бесплат-
ных часов в год (!) на услуги сурдопере-
водчика. Но если этого недостаточно, мы 
не можем оставить людей без помощи. 
При СССР финансирование на перевод-
чиков шло из центрального управления 
нашего общества, теперь деньги на это 
выделяются из федерального бюджета, 
и контракты с ними заключаются на 
конкурсной основе. Из-за этого бывают 
такие ситуации, что сурдопереводчики по 
несколько месяцев могут сидеть без ра-
боты. А средств, выделенных, например, 
в этом году, было недостаточно, чтобы 
оплатить эти сорок часов в год. При этом 
на следующий год финансирование могут 
сократить на сорок процентов. 

Татьяна Бежанова, председатель 
общества больных рассеянным скле-
розом: 
- Сейчас в нашем обществе зарегистри-
ровано семьсот больных, причем  это 
заболевание «молодеет». В этом году мы 
выиграли президентский грант на лекар-
ственное обеспечение, но это не решает 
все проблемы, лекарства очень дорогие. 
Пока из четырехсот миллионов рублей 
нам выделено 187 млн. Хотелось бы, 
чтобы региональный бюджет взял на себя 
содержание хотя бы нескольких больных 
рассеянным склерозом.

ОПРОс

От имени Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике и от 

себя лично приветствую участников 
ХХХVII заседания Ассоциации за-

конодательных (представительных) 
органов государственной власти 
субъектов Российской Федера-

ции Приволжского федерального 
округа.

Опыт регионов по созданию до-
ступной среды для инвалидов, инно-
вационные подходы, применяемые в 
реабилитации инвалидов, ознаком-
ление с современными технологиями 
в сфере физической и социальной 
интеграции детей и подростков с 
ограниченными возможностями - яв-
ляются особенно ценным на совре-
менном этапе.

Многие инвалиды нашей страны, 
к сожалению, испытывают опреде-
ленные трудности в повседневной 
жизни. Для них пока еще сложно 
вместе со всеми учиться, работать, 
пользоваться общественным транс-
портом, посещать магазины, музеи, 
театры, заниматься спортом.

В центре внимания очередного 
заседания ассоциации - актуальные 
вопросы, связанные с реализацией 
Государственной программы Россий-
ской федерации «Доступная среда» 
в субъектах Российской Федерации, 
рассмотрение региональных и му-
ниципальных программ. Программа 
«Доступная среда» направлена на 
создание равных возможностей для 
инвалидов во всех сферах жизни. 

Выражаем надежду, что решения, 
которые будут приняты на вашем 
представительном форуме, окажут-
ся весьма полезными, будут способ-
ствовать улучшению качества жизни 
людей с ограниченными возможно-
стями.

Председатель Комитета  
В.В.Рязанский

ОбРАщеНИе

ского центра. Хотя им и предо-
ставляется «нулевой билет» на 
автобус до Ульяновска и обрат-
но, приходится тратить деньги 
на такси до автовокзала, потом 
от автовокзала до дома и часто 
- еще по городу. так как лечить-
ся они ездят три раза в неделю, 
за месяц получается приличная 
сумма. После тяжелых проце-
дур общественный транспорт и 
тем более длинные пешие «про-
гулки» переносятся плохо.

Главам районов губернатор 
поручил организовать бесплат-
ную доставку больных прямо 
до дома. Как именно это сде-
лать, сколько денег для этого 
понадобится - еще предстоит 
рассчитать. Областное прави-
тельство тоже будет думать над 
этим вопросом. Пока же власти 
будут искать решение и деньги, 
больные продолжат заказывать 
такси…

Всего за пять лет работы в 
общественную приемную гу-
бернатора обратилось более 13 
тысяч человек. В 70 процентах 
случаев проблемы удалось раз-
решить. Прямой диалог людей 
с главой региона работает как 
действующий механизм выхо-
да из сложных ситуаций. Пе-
чальным остается лишь то, что 
многие вопросы вполне решае-
мы на уровне местных началь-
ников. Однако людям раз за 
разом приходится обращаться к 
вышестоящим, чтобы их просто 
услышали.

Как сделать среду, в которой мы живём, 
удобной для всех?
спикер Заксобрания анатолий Бакаев считает недопустимым,  
чтобы  законы принимались без участия тех людей, ради которых они  
принимаются. Наш сегодняшний экспертный совет составили  
руководители общественных объединений инвалидов
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Ева Невская

Под занавес регионального Года 
равных возможностей завтра в 

Ульяновске соберутся руководи-
тели областных парламентов При-

волжского федерального округа. С 
докладом «О реализации госу-

дарственной, областной и муни-
ципальных программ «Доступная 

среда» на примере Ульяновской 
области» перед коллегами высту-

пит председатель Законодательно-
го собрания Анатолий Бакаев  

(на  верхнем снимке).

- Анатолий Александрович, не-
давно на мероприятии в честь 
Международного дня инвалидов 
вы сказали, что по отношению 
к этим людям главное - преодо-
леть безразличие общества, про-
ломить стену непонимания.

- а разве это не так? старшее 
поколение еще помнит, как страна 
преклонялась перед алексеем Ма-
ресьевым, Павкой Корчагиным. Но 
многие из нынешних молодых людей 
ослеплены гламуром и отводят гла-
за от людей, покалеченных судьбой. 
Инвалид замыкается в четырех сте-
нах не всегда потому, что ограничен в 
здоровье, а потому что чувствует себя 
отторженным. Хотя имеет равные 
права со всеми. К примеру… право  
войти в дверь. Вы минуете квартир-
ные двери не задумываясь, так? а 
чтобы сделать то же самое на инва-
лидной коляске и при этом не снести 
косяки, не повредить руки, нужен 
проем на 10-15 см шире. Я уже не го-
ворю про пороги, лифт и прочее. 

- Но чтобы устранить такие ба-
рьеры, необходимы средства.

- Безусловно. Однако осваивают 
их конкретные люди. И могут сделать 
пандус, ведущий в магазин или офис, 
не под углом 8 градусов, как положе-
но, а с наклоном в 30-45 градусов. 

- Убийственно…
- точная формулировка. Вот по-

чему деньги - материальный фунда-
мент, но подход к проблеме не может 
быть бездумным, я бы даже сказал 
- бессовестным. Кстати, парижские 
инвалиды, устав бороться с тем, что 
места для их автомобилей занимают 
здоровые люди, решили воззвать к 
их совести и поставили около пар-
кинга знак с надписью: «Если тебе 
нужно мое место - возьми и мою ин-
валидность!». Добавлю, что ежегод-
но примерно один миллион россиян 
становятся инвалидами впервые, и 
нет гарантии, что это не случится с 
человеком, не замечающим доступа к 
простым вещам. 

- Что все-таки конкретно пред-
ставляет из себя программа 
«Доступная среда»?

- сначала на федеральном уровне 
появилась госпрограмма под таким 
названием, затем под руководством 
губернатора была разработана об-
ластная программа, следом - муници-
пальные. Инвалидом у нас является 
каждый десятый житель. Но затруд-
нения в передвижении, доступе к ин-
формации испытывают также пожи-
лые и временно нетрудоспособные 
граждане, беременные женщины, 
дети. Все они, а это почти треть на-
селения региона, - адресаты «Доступ-
ной среды». В программах - посте-
пенная адаптация здравниц, школ, 
магазинов, музеев... Плюс просве-
тительские, обучающие, творческие 
проекты. Кстати, Ульяновск в этом 
году был выбран для проведения 
многих специальных всероссийских 
мероприятий.

- А нужны ли эти масштабы?
- тот, кто в конце ноября при-

сутствовал в ДК «Губернатор-
ский» на фестивале творчества 
инвалидов по слуху «Утренняя 

анатолий Бакаев:  

Обществу нужна  
«вакцина от равнодушия»

звезда-2013», такой вопрос не задаст. 
Надо было видеть счастье в глазах  
400 юных артистов, съехавшихся из 
40 регионов страны! Я был на дру-
гом, достаточно камерном, концерте 
15-летнего ульяновского виртуоза 
Данила логинова, который в этом 
году в Италии завоевал Гран-при как 
баянист и 1-е место как пианист. слу-
шал и думал: такие дети рождаются 
равными со всеми и лишь много поз-
же узнают, что они не такие, как все... 
Например, более талантливые.

- Как не растерять подобные да-
рования?

- а вот это вопрос верный. У 
Данила потрясающие педагоги и 
родители, которые развивают его 
талант как могут. только возмож-
ности у них скромные, не по мас-
штабу необычного ребенка. Под-
держку таких талантов государство 
должно брать на себя.

- Государство - это мы… Каков 
потенциал нашей области?

- Возможности у регионов, как 
и у людей, разные. Башкортостан, к 
примеру, способен тратить на созда-
ние «Доступной среды» ежегодно по 
600-700 млн руб. Наша область, как 
и многие другие, смогла выделить с 
2011 года лишь 60 млн руб. так что 
ульяновский опыт - это опыт работы 
с ограниченными финансовыми воз-
можностями, но желание исправить 
недостатки среды обитания границ 
не имеет. 

- Вложенные суммы оправданы 
результатами?

- В Башкирии показатель доступ-
ности приближается к 50 процентам, 
тогда как в среднем по России он 
составляет 18 процентов. Наша об-
ласть в целом приближается к этой 
цифре, а лучший результат - у ди-
митровградцев: 25,5. В Ульяновске 
тоже стали заметнее пандусы, по-
ручни, обеспечен всеобщий доступ 
в ДК «Киндяковка» и ДК «Руслан», 
в киноцентре «люмьер» открылся 

зал для инвалидов-колясочников. 
За этим - настойчивая работа регио-
нальной и местных властей. 

- Сами инвалиды участвуют в 
этой работе?

- Входят в комиссии, советы, 
принимают объекты у строителей, 
организуют конкурсы, акции. К при-
меру, димитровградское общество 
инвалидов-опорников «Преодоле-
ние» проводит уроки толерантности, 
причем не только в школах, но и для 
чиновников. 

- А каков вклад Законодательно-
го собрания?

- Недавно мы встречались с ли-
дерами обществ инвалидов. Елена 
Калганова, анатолий аляев, татья-
на Бежанова и другие говорили о 
наболевшем. О том, что опека над 
инвалидом-колясочником оплачи-
вается государством из расчета 1200 
рублей в месяц, и при этом сопро-
вождающему запрещено работать 
в  других местах, о судьбе ребят из 
«оптимизированного» в Димитров-
граде специализированного учили-
ща, о трудоустройстве инвалидов и о 
многом другом. В итоге решили соз-
дать при Заксобрании рабочую груп-
пу, чтобы  совершенствовать законы 
с обязательным участием тех людей, 
ради которых они принимаются. За-
коны - вот главный вклад депутатов 
в любое дело, а соучастие, сопережи-
вание - то, что бесценно даже при на-
писании законов.

- О чем еще будете говорить зав-
тра  коллегам по округу? 

- Расскажу о наших замечатель-
ных реабилитационных учреждениях 
- «Подсолнухе», «Роднике». О про-
грамме спортивно-культурной реа-
билитации инвалидов-колясочников, 
которая 20 лет реализуется в Улья-
новском педуниверситете. О том, что 
губернатор сергей Морозов и пра-
вительство области, консолидируя 
усилия разных ведомств, при явном 
дефиците средств все же старают-

висеть на шее государства, то есть 
других граждан. 

Кстати, знаете, что показало ан-
кетирование о том, что мешает тру-
доустройству инвалидов? Первым 
препятствием они назвали невоз-
можность самостоятельно быстро до-
браться до места работы. Вот почему 
Ульяновск в этом году приобрел пер-
вые троллейбусы в так называемом 
низкопольном исполнении. Но пока 
это капля в море.

- А об «инвалидной» проблеме в 
самой власти скажете?

- Вы имеете в виду, что губерна-
тор призвал подчиненных «начать с 
себя», выделить рабочие места для 
инвалидов в органах власти и бюд-
жетных организациях? Верное тре-
бование. Хотя, думаю, в вопросе есть 
журналистский «подкол»: намекаете, 
что, сталкиваясь с людскими пробле-
мами, чиновники нередко становятся 
«слепыми» или «глухонемыми»... 
Но, согласитесь, болезнь бесчувствия 
часто поражает непосредственных 
исполнителей, а осложнением стано-
вится мнение обо всей власти. сло-
вом, кроме государственных законов 
есть законы жизни, регулируемые 
нравственностью. Надеюсь, что про-
грамма «Доступная среда», как и Год 
равных возможностей, стала своео-
бразной вакциной от равнодушия.

- Ни одна целевая программа не 
сравнится с телепрограммой…

- Да, о влиянии сериалов про 
бандитов уже сказано-пересказано. 
а знаете, о ком снял бы художествен-
ный фильм я? О Елене токарчук, 
ульяновском поэте и художнике, 
современном настоящем человеке. 
Две трети из 30 лет, отмеренных ей 
судьбой, она провела в инвалидной 
коляске. Но к ней за оптимизмом 
стремились здоровые люди, в ее доме 
даже был организован литературно-
музыкальный салон «У лены», где 
собирались творческие натуры. Она 
успела оставить добрый след, я бы 
даже сказал - свет на Земле. такие 
люди, а не бандиты, должны «све-
тить» нам с экрана.

- Что впереди?
- Работа. Масштабная, вдумчи-

вая. Президент страны ставит зада-
чу -  повысить уровень доступности 
приоритетных объектов и услуг к 
2016 году до 45 процентов. Но я хочу 
вернуться к тому, с чего мы начинали 
нашу беседу. Знаете, каков показатель 
толерантности в сШа? 80 процен-
тов. а в России терпимое отношение 
человека к иным, не похожим на него 
людям, на уровне 30 процентов. Здесь 
не только власти, но и каждому граж-
данину есть над чем задуматься...
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ся сплотить общество вокруг идеи 
милосердия, вдохнуть уверенность 
в каждого человека с непростой 
судьбой. Как говорил Иосиф Брод-
ский, «мир, вероятно, спасти уже 
не удастся, но отдельного человека 
- всегда можно».

- Словом, отрапортуете об 
успехах.

- Как раз напротив! Моя за-
дача - выявить общие проблемы, 
будем вместе искать решения. Вот, 
скажем, в законодательстве по дан-
ной теме есть определенный крен 
в сторону материальной помощи. 
а инвалиды, конечно, из тех, что 
способны к работе, настаивают на 
равных конституционных правах, 
хотят получать достойное обра-
зование и хорошую работу, а не 

Болезнь бесчувствия часто поражает непосредственных исполнителей, а осложнением становится 
мнение обо всей власти. Словом, кроме государственных законов есть законы жизни, регулируемые 
нравственностью
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Георгий Кузнецов

Завтра в Ульяновске состоится 
заседание Ассоциации зако-

нодательных органов госу-
дарственной власти субъектов 
Приволжского федерального 

округа. Одним из вопросов 
заседания станет обсуждение 
законодательных и иных мер 

противодействия корруп-
ции в регионах. Открывает 
тему сегодня на страницах 

«Ульяновской правды»  
уполномоченный по противо-

действию коррупции в регионе 
Александр Павлов.

Первыми словами, которые 
я услышал, войдя в кабинет 
Александра Федоровича, стало 
окончание фразы, адресованной 
помощнику уполномоченного: 
«…сделай, люди жалуются».

- На что жалуются, Алек-
сандр Федорович?

- Участились письма с жа-
лобами на действия управ-
ляющих компаний жилищно-
коммунального комплекса: 
жильцов заставляют напрямую 
заключать договоры с поставщи-
ками. При этом у УК остается 
всего одна обязанность - пере-
распределение финансовых по-
токов. Более того, для придания 
легитимности таким решениям 
фальсифицируются результаты 
собраний собственников. Вот, 
надо думать, как с этим спра-
виться…

- И как, есть ли готовые ре-
шения?

- Пока вижу только один 
путь. Изучение материалов та-
ких собраний и передача их в 
правоохранительные органы. 

- Это ваши будни. Но вчера 
(беседа состоялась 10 де-
кабря. - Г. К.) отмечался 
Международный день борь-
бы с коррупцией. Как этот 
день провел ульяновский 
уполномоченный?

- (Смеется.) Этот день ООН 
утвердила не для того, чтобы 
пышно его отмечать. А для углу-
бления понимания проблем кор-
рупции и ее роли в современном 
обществе. Это, по сути дела, не 
праздник, а день подведения 
итогов и определения задач на 
ближайшее будущее. В соответ-
ствии с этим мы и строим свою 
работу. В этот день, уже третий 
год подряд, мы проводим боль-
шое региональное совещание 
всех, кто задействован в процес-
се противодействия коррупции. 
В ходе совещания я докладываю 
о том, что сделано за год, ставлю 
задачи, решение которых по-
зволит достигнуть целевых по-
казателей областной программы 
противодействия коррупции. 
Мы обсуждаем перспективы и 
награждаем победителей наших 
конкурсов. Так, основная задача 
на следующем этапе - реализация 
комплекса мер по дальнейшему 
повышению эффективности и 
практической результативности 
нашей работы. Этот путь мы 
начали в уходящем году, когда 
внесли в рейтинговую систему 
оценки действий руководителей 
антикоррупционных направле-
ний организационной структу-
ры противодействия коррупции 
показатели, нацеливающие на 
получение сугубо практического 

результата от проведения анти-
коррупционной политики. 

- То есть…
- Что мы вкладываем в это 

понятие?  Вот самый доступ-
ный пример. Юристы проводят 
антикоррупционную экспертизу 
документов и выделяют корруп-
циогенные факторы. Сегодня мы 
поставили перед ними новую за-
дачу: в ходе поисков этих факто-
ров необходимо определить еще 
и что было бы, если бы фактор 
не был обнаружен? Какие поте-
ри понес бы бюджет, какая новая 
возможность появилась бы для 
дачи и для получения взяток, для 
снижения политического имид-
жа власти и т. п. Самое главное, 
эти факторы и их возможные 
последствия мы должны обя-
зательно обнародовать, чтобы 
продемонстрировать постоян-
ный контроль за ситуацией. Вот 
практический смысл работы. 
Такой же смысл есть и в работе 
общественных антикоррупци-
онных советов, существующих 
в каждом муниципалитете и в 
каждом исполнительном органе 
государственной власти (далее 
- ИОГВ. - Г. К.). Они серьезно 
работают, и сегодня мы ставим 
им задачу активнее вести поиск 
зон коррупционного риска. А 
чтобы поднять эту активность, 
мы ее простимулируем через 
рейтинговую систему оценки 
их работы. При этом мы воз-
лагаем на советы и обязанность 
подготовки практических пред-
ложений для руководителей их 
муниципальных образований и 
ИОГВ. Эти предложения долж-
ны быть нацелены на эффектив-
ное использование земельных и 
финансовых ресурсов, на устра-
нение причин недовольства 
жителей деятельностью учреж-
дений этих муниципальных 
образований. Мы нацеливаем 
их и на обязательную работу со 
СМИ. Общественное мнение 
о принимаемых мерах должно 
формироваться без промедле-
ния, качественно для эффектив-
ного воздействия на население 
по неприятию коррупции. Мы 
должны сообщать не только о 
примерах и результатах антикор-
рупционной деятельности, но и 
вести правовое обучение граж-
дан и призывать их включиться 
в антикоррупционную работу. 
А когда это может произойти? 
Только тогда, когда ульяновцы 
поймут, что при каждом случае 
коррупции разворовывается не 
чей-то виртуальный бюджет, 
наносят ущерб не какому-то 
«чужому дяденьке», а каждому 
конкретному жителю области, 
нарушая его конституционные 
права как налогоплательщика. 
Сегодня в этом большая роль 
СМИ - показать, что коррупция 
посягает на карман каждого из 
нас. Термин «доносительство» 
по отношению к коррупции мы 
должны вытравить из нашего 
обихода. Когда я спрашиваю: 
считаете ли вы доносительством, 
когда у вас из кармана достают 
кошелек? Отвечают, вот когда 
из кармана - это не доноситель-
ство, а если я пойду и расскажу, 
как берет взятки мой начальник 
или сослуживец, или сосед по 
дому - то это похоже на доноси-
тельство. 

- Пользуются ли вообще 
ульяновцы возможностью 

обращаться к вам за помо-
щью?

- С первого года работы мы 
максимально открыты. Можно 
звонить по телефону «горячей 
линии» 44-44-82, писать на наш 
сайт, лично мне в блог. За год по 
всем каналам связи к нам посту-
пает от 120 до 150 обращений. 
Можно по-разному рассуждать 
- много это или мало. Скажу, что 
эта работа связана порой с боль-
шими материальными и времен-
ными затратами с привлечением 
федеральных, в том числе и пра-
воохранительных органов. 

- И все-таки, 120-150 - это 
много или мало?

- Давайте разберем случай. 
Очень часто из пригородных зон 
приходят обращения по земель-
ным отношениям. С предпослед-
ним мы работали три месяца, с 
последним - не закончили до сих 
пор. Люди сначала обращаются 
в суд, где не находят решения. 
Идут к нам, начинаем разбирать-
ся, выясняется - в суд приносили 
подложные материалы. Обраща-
ем на это внимание, приносят 
новые материалы и получают 
отвод уже по линии кадастро-
вой службы, которая принимает 
другое обращение, появляется 
новый собственник и т. д. И вот 
эти все перипетии с новыми дей-
ствующими лицами затягивают 
дело, затягивают принятие вер-
ного решения. Оно находится, но 
через непозволительно долгий 
срок. Наша задача не обслужить 
некий вал обращений, а помочь 
найти верные решения по каж-
дому. Много обращений по ра-
боте жилищно-коммунального 
комплекса, дорожного хозяй-
ства. Так что количество здесь не 
показатель. 

- А какие вообще в вашей 
работе могут быть пока-
затели?

- Они определены как целе-
вые показатели в нашей област-
ной программе противодействия 
коррупции на 2013-2015 годы, с 
которой любой может ознако-
миться на нашем сайте «Уполно-
моченный по противодействию 
коррупции в Ульяновской об-
ласти». К примеру, благодаря 
усилению работы над проекта-
ми нормативных актов еще на 
стадии их разработки в ИОГВ 
мы заметно снизили процент до-
кументов, изначально носящих 
коррупциогенный фактор. В 
этом году из 1260 документов та-
ковым обладали всего семь про-
центов. В 2010 году таких была 
четверть. За четыре с половиной 
года работы, подвергая антикор-
рупционному анализу проекты 
областных нормативных право-
вых актов, мы предотвратили 
потери бюджетных ресурсов на 
сумму более пяти миллиардов 
рублей. Только в этом году - око-
ло 800 миллионов. 

- Александр Федорович, есть 
такой стандартный вопрос: 
а где посадки, где крупные 
штрафы?

- Это довольно распростра-
ненная ошибка. Мы не занимаем-
ся ни наложением штрафов, ни 
посадками, ни даже оперативно-
разыскной деятельностью (раз-
водит руками. - Г. К.). Мы только 
на основе изучения зон корруп-
ционного риска в документах 
исполнительных органов госу-
дарственной власти, мониторин-

га ситуации, связанной с право-
применительной практикой 
чиновников, изучения материа-
лов обращений граждан готовим 
документы со своими сомнения-
ми в целесообразности действий 
того или иного чиновника и на-
правляем их для дальнейшего 
исследования в компетентные 
органы. Так было по выделе-
нию жилья детям-сиротам, по 
внедрению системы 3-D ГИС, 
по контракту, связанному с ис-
полнением областной целевой 
программы «Охрана окружаю-
щей среды», по поставке техни-
ческого кислорода в учреждения 
здравоохранения… В этом году 
начали работать мои помощни-
ки в региональном минздраве и 
в министерстве строительства, 
ЖКХ и транспорта. Они тру-
дятся «внутри» министерств, их 
основная обязанность - защита 
ведомства от проникновения 
лиц, склонных к коррупции, вы-
явление и устранение зон кор-
рупционной опасности внутри 
ведомства. В результате их дея-
тельности освобожден от долж-
ности начальник «Облавтодора» 
- возбуждено уголовное дело; 
переданы в правоохранитель-
ные органы материалы по дей-
ствию ульяновского городского 
комитета дорожного хозяйства 
и транспорта; освобождены от 
должностей два главных врача, 

вскрыты нарушения в деятель-
ности управляющих компаний в 
системе ЖКХ. 

В этом году мы занимались 
внедрением принципа неотвра-
тимости ответственности за фи-
нансовые нарушения. Мы проа-
нализировали сумму нарушений 
и тенденции потерь. В 2010 году 
по муниципальным образовани-
ям их было около 800 миллионов 
рублей, в 2011-м - уже миллиард, 
а в 2012-м - два миллиарда. Такая 
же прогрессия, только в меньших 
суммах, наблюдалась и в ИОГВ. 
И редко где наказание, макси-
мум - замечание. Поэтому мы 
начали вести банк данных, куда 
сходятся результаты проверок 
со всеми выявленными наруше-
ниями из минфина, из Счетной 
палаты, документы внутреннего 
финансового контроля. И одно-
временно - базу по принятым ме-
рам ответственности за эти нару-
шения. В правительстве создана 
специальная комиссия, которая 
рассматривает ситуации, когда 
работодатель не наказывает или 
несоразмерно мягко наказывает 
за финансовые нарушения. По 
итогам ее работы мы даем выше-
стоящим руководителям реко-
мендации по применению более 
жестких мер, в том числе и с ма-
териальной ответственностью. 
Сами вносим работодателям 
предложения по усилению мер 

ответственности. Это позволило 
приостановить тенденцию про-
грессирующего роста финансо-
вых нарушений. Работа, скажу, 
очень трудоемкая. И материа-
лов много, и фиктивными они 
бывают, и не все хотят с нами 
делиться материалами служеб-
ных расследований. Но за год 
порядок более-менее навели.

- Какие-то громкие дела 
в Ульяновской области  
будут?

- Громкие дела появляются 
неожиданно. Вот, даже до На-
ционального антикоррупцион-
ного комитета  дошли жалобы по 
вопросу организации питания в 
нашей психоневрологической 
больнице из-за того, что в бло-
гах правозащитников всплы-
вает якобы влияние одного из 
чиновников на организацию 
проведения торгов за право осу-
ществлять такого рода услугу. 
Данные косвенные, разобраться 
сложно. Но совместно с Фе-
деральной антимонопольной 
службой разобрались. Оказа-
лось, это просто желание одной 
из сторон любыми средствами 
повлиять на изменение условий 
торгов в свою пользу. Бывший 
министр здравоохранения от-
бывает наказание, состоялся 
приговор суда по бывшему ми-
нистру лесного хозяйства. Часть 
уголовных дел, о которых я го-
ворил, находится в разработке 
или уже завершается. Вы хотите, 
чтобы громкие дела появлялись 
каждый день? Но ведь по Фе-
деральному закону о противо-
действии коррупции основным 
принципом противодействия 
является приоритетное приме-
нение мер по предупреждению 
коррупции. 

- Чем отличается ульянов-
ское региональное антикор-
рупционное законодатель-
ство от законодательств 
других субъектов?

- Наше коренным образом 
отличается от всех! Подобное, 
возможно, есть еще только в 
Татарстане. Дело в том, что ни в 
одном субъекте РФ нет Уполно-
моченного по борьбе с корруп-
цией как субъекта, занимающего 
государственную должность. Ни 
в одном субъекте такая полити-
ческая воля руководителя госу-
дарственного исполнительного 
органа еще не проявлена, хотя 
конвенция ООН «Против кор-
рупции» рекомендует наличие 
независимого от исполнитель-
ной власти органа в этой сфере 
деятельности. У нас есть полно-
мочия обращаться в любой ор-
ган исполнительной власти по 
предоставлению требуемой нам 
информации, запрашивать и 
получать объяснения от любого 
чиновника, участвовать в сове-
щаниях и мероприятиях, пред-
ставляющих для нас интерес, и 
направлять предостережения 
о необходимости выполнения 
наших рекомендаций с после-
дующей дисциплинарной ответ-
ственностью за их неисполнение 
вплоть до освобождения от зани-
маемой должности. Мы занима-
емся поиском зон коррупцион-
ного риска, антикоррупционным 
анализом нормативных право-
вых актов и их проектов с после-
дующим изучением практики 
их правоприменения. Эти и ряд 
других моментов, о которых я 

уже говорил, и отличают наше 
областное антикоррупционное 
законодательство. На всерос-
сийской конференции в Казани 
в феврале текущего года прак-
тика нашей антикоррупционной 
работы была рекомендована для 
применения в других регионах. 

- Можно ли еще увели-
ч и т ь  э ф ф е к т и в н о с т ь 
ульяновского регионального 
законодательства или оно 
максимально хорошо?

- Никакое законодательство 
никогда не стоит на месте. Оно 
постоянно развивается. Вот и 
у нас введен институт моих по-
мощников в трех министерствах, 
пока не прописанный в законо-
дательных актах. Но практика 
показывает, что он очень эффек-
тивен. Значит, практику надо 
расширять и вводить помощни-
ков Уполномоченного по проти-
водействию коррупции в другие 
финансовоемкие исполнитель-
ные органы государственной 
власти. На сегодня ульяновское 
законодательство, считаю, в пол-
ной мере обеспечивает эффек-
тивность антикоррупционной 
политики. 

- Александр Федорович, судя 
по результатам многочис-
ленных опросов, люди в побе-
ду над коррупцией не верят. 
Что можете добавить?

- И правильно делают. Кор-
рупция объективно постоянно 
сопровождает любое государство 
в большей или меньшей степени. 
Через социологические  опросы 
их пытаются рейтинговать, пре-
следуя в том числе и заказные 
политические выгоды. Возмож-
но, это не касается напрямую ре-
гионов. Ориентироваться на неё 
можно, это оценка населения. Но 
доверять ей на все сто процентов 
не стоит только потому, что не 
может она вместить в себя весь 
комплекс слагаемых, влияющих 
на мнение населения об уровне 
коррупции. Социологических 
опросов много. Но, к примеру, 
ульяновская и общероссийская 
статистика сильно различаются. 
Если по РФ в то, что коррупции 
стало больше, верят 80 процен-
тов опрошенных, то в нашей об-
ласти - только 40 процентов. И 
здесь я придерживаюсь стороны 
ульяновцев. Но когда появля-
ются данные, что по России 50 
процентов опрошенных сталки-
вались со случаем взяточниче-
ства, а в области всего 25 про-
центов, в это я не верю. Ко всем 
подобным опросам я отношусь 
с изрядной долей скепсиса. В 
прошлом году прокуратура объ-
явила: коррупция в ИОГВ и в 
муниципальных органах власти 
снизилась вдвое по сравнению с 
2011 годом. Но при этом огово-
рилась: непонятно, то ли органы 
сработали плохо, то ли на самом 
деле коррупции стало меньше. И 
уже сегодня у прокуратуры дру-
гая картина, другая статистика 
- случаев коррупции стало боль-
ше, особенно в муниципальных 
органах, но не стало громких 
дел. Задача - сократить корруп-
цию до такого минимума, чтобы 
она не влияла на благополучие 
наших граждан. Но проблема 
эта комплексна, и в решении ее 
должны объединиться не только 
мы и правоохранительные орга-
ны, но и гражданское общество, 
жители нашего региона. 

В соответствии с п.п. 5, 56 и 59 Постановления Правительства 
РФ № 1140 от 30.12.2009 ООО «Контракт плюс» раскрывает сле-
дующую информацию об установлении тарифа на 2014-2016 годы:

1.  Регулируемая деятельность - утилизация, обезвреживание и 
захоронение твердых бытовых отходов.

2.  Тариф на услуги по утилизации, обезвреживанию и захоро-
нению твердых бытовых отходов на период  действия с 01.01.2014 
по 31.12.2016 год установлен   Приказом Министерства экономики 
и планирования Ульяновской области № 06-565 от 28.11.2013 г. для 
потребителей, кроме населения (без учета НДС), и для населения (с 
учетом НДС) в следующем размере:

- на период с 01.01.2014 по 30.06.2014 - 69,16 руб. за 1 куб. м;
- на период с 01.07.2014 по 31.12.2014 - 71,93 руб. за 1 куб. м;

- на период с 01.01.2015 по 30.06.2015 - 71,93 руб. за 1 куб. м;
- на период с 01.07.2015 по 31.12.2015 - 71,93 руб. за 1 куб. м; 
- на период с 01.01.2016 по 30.06.2016 - 71,93 руб. за 1 куб. м;
- на период с 01.07.2016 по 31.12.2016 - 71,93 руб. за 1 куб. м.
3. Надбавки к ценам (тарифам) на утилизацию (захоронение) 

твердых бытовых отходов для потребителей не устанавливались.
4. Надбавки к тарифам ООО «Контракт плюс» на утилизацию 

(захоронение) твердых бытовых отходов не устанавливались.
5. Инвестиционные программы в сфере регулируемой деятель-

ности не утверждались, не выполнялись.
В полном объеме информация размещена в сети «Интернет» на 

сайте www.kontraktplvus.narod.ru.

Александр Павлов: 

Коррупция -  
это нарушение конституционных прав 
каждого налогоплательщика

МИНИСТЕРСТВО СТРАТЕГИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ
И ИННОВАЦИЙ УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПРИКАЗ
12 декабря 2013 г.   №   5

г. Ульяновск
Об утверждении типовой формы договора

В соответствии с постановлением Правительства Ульяновской 
области от 26.07.2013№ 324-П «Об утверждении Порядка предостав-
ления субсидий субъектам малого и среднего предпринимательства 
на возмещение затрат на организацию групп дневного времяпрепро-
вождения детей дошкольного возраста и иных подобных им видов 
деятельности по уходу и присмотру за детьми»: 

Утвердить Типовую форму договора о предоставлении субъекту 
малого (среднего) предпринимательства Ульяновской области целе-
вых бюджетных ассигнований  в форме субсидии на возмещение за-
трат на организацию групп дневного времяпрепровождения детей до-
школьного возраста и иных подобных им видов деятельности по уходу 
и присмотру за детьми согласно приложению.

Министр А.А.Смекалин                                                                                  

ПРИЛОЖЕНИЕ
                                                                  к приказу  Министерства 

                                                   стратегического 
                                                             развития и инноваций 

                                                            Ульяновской области 
                                                                   от 12 декабря 2013 г. № 5

Типовая форма договора
о предоставлении субъекту малого (среднего)

предпринимательства Ульяновской области целевых бюджетных 
ассигнований в форме субсидии на возмещение затрат  

на организацию групп дневного времяпрепровождения детей  
дошкольного возраста и иных подобных им видов деятельности по 

уходу и присмотру за детьми

ДОГОВОР № ____
о предоставлении субъекту малого (среднего)

предпринимательства Ульяновской области целевых бюджетных 
ассигнований  в форме субсидии на возмещение затрат  

на организацию групп дневного времяпрепровождения детей 
дошкольного возраста и иных подобных им видов деятельности  

по уходу и присмотру за детьми
г. Ульяновск    «_____» _________________ 20__ г.

Министерство стратегического развития и инноваций 
Ульяновской области, именуемое далее –  «Министерство», в лице  
___________, действующего на основании _______, с одной сторо-
ны, и  ______________ в лице _________________, действующего  
на основании __________________ именуемое далее – «Организа-
ция» (ИП), с другой стороны, далее совместно именуемые Сторона-
ми, в соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации, 
Гражданским кодексом Российской Федерации, Порядком предостав-
ления субсидий субъектам малого и среднего предпринимательства 
на возмещение затрат на организацию групп дневного времяпрепро-
вождения детей дошкольного возраста и иных подобных им видов 
деятельности по уходу и присмотру за детьми, утвержденным по-
становлением Правительства Ульяновской области от 26 июля 2013  
№ 324-П, заключили настоящий Договор о нижеследующем:

1. Предмет Договора
1.1. Предметом настоящего Договора является предоставление 

Министерством Организации (ИП) целевых бюджетных средств (да-
лее - бюджетные средства) в форме субсидии в целях компенсации 
части понесённых затрат,  связанных с оплатой аренды и (или) выкупа 
помещения, ремонтом (реконструкцией) помещения, покупкой обо-
рудования, мебели, материалов, инвентаря, оплатой коммунальных 
услуг, услуг электроснабжения, приобретением оборудования, не-
обходимого для обеспечения соответствия требованиям Управления 
Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Ульяновской области, МЧС России и 
иным требованиям, предусмотренным законодательством Российской 
Федерации, необходимых для организации Центра времяпрепровож-
дения детей, в размере, предусмотренном пунктом 3.1 раздела 3 на-
стоящего Договора.

2. Обязанности Сторон
2.1. Стороны обязаны:
2.1.1. Соблюдать условия настоящего Договора;
2.2. Организация (ИП) обязуется:
2.2.1. Достигнуть следующих социальных и экономических по-

казателей, предусмотренных проектом:
- создание ___ мест для детей в Центре времяпрепровождения 

детей в первый год реализации проекта;
- создание ___ новых рабочих мест в течение первых двух лет 

реализации проекта;
- уровень заработной платы работников в первый и последующие 

годы реализации проекта не ниже ____ руб.
2.2.2. Обеспечить функционирование Центра в течение не менее 

3-х лет с момента получения субсидии
2.2.3. Ежеквартально до 10-числа месяца, следующего за отчёт-

ным кварталом, представлять в Министерство информацию о ходе 
реализации проекта по форме, установленной в Приложении к на-
стоящему Договору.

2.2.4. Возвратить бюджетные средства в областной бюджет 
Ульяновской области при выявлении факта неисполнения, в течение 
10 календарных дней с момента выявления данного факта.

2.2.5. Своевременно представить Министерству отчетность, 
предусмотренную пунктом 4.2 раздела 4 настоящего Договора.

2.3. Министерство обязуется:
2.3.1. Предоставить Организации (ИП) бюджетные средства в 

форме субсидии, в сумме       ________________ (_____________) 
рублей 00 копеек, в том числе ______________ (________________) 
рублей 00 копеек из областного бюджета и _____________ 
(________) рублей 00 копеек из федерального бюджета на реализа-
цию Проекта.

2.3.2. Обеспечить своевременное перечисление Организации 
(ИП) бюджетных средств в соответствии с разделом 3 настоящего До-
говора.

3. Порядок финансирования
3.1. Бюджетные средства предоставляются Министерством пу-

тём прямого безналичного перечисления на банковский счет Органи-
зации (ИП) следующими траншами:

в сумме _________ (тысяч) рублей 00 копеек после заключения 
договора в срок до «___»___________;

в сумме _________ (тысяч) рублей 00 копеек в срок до 
«___»___________при предоставлении одного и (или) нескольких 
документов, подтверждающих понесённые затраты (копии договора 
аренды помещения, копии документов на право собственности поме-
щения, копии документов, подтверждающих право на использование 
нежилого помещения, копии проектно-сметной документации на ре-
монт (реконструкцию) помещения, заключенного договора на покуп-
ку оборудования), в том числе на подготовку помещения для Центра 
времяпрепровождения детей.;

в сумме _________ (тысяч) рублей 00 копеек в срок до 
«___»___________при соответствии помещения санитарно-
эпидемиологическим требованиям (экспертное заключение центра 
гигиены и эпидемиологии Управления Федеральной службы по над-
зору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по 
Ульяновской области о соответствии санитарно-эпидемиологическим 
требованиям), нормам пожарной безопасности (заключение о соот-
ветствии объекта требованиям нормативных документов по пожарной 
безопасности, выданное организацией, аккредитованной Главным 
управлением МЧС России по Ульяновской области на осуществление 
соответствующего вида деятельности) и подтверждении начала рабо-
ты Центра времяпрепровождения детей (в свободной форме).

3.2. Бюджетные средства предоставляются Министерством пу-
тём прямого безналичного перечисления на банковский счет Органи-
зации (ИП) в сумме _________ (тысяч) рублей 00 копеек в срок до 
«___»___________при предоставлении одного и (или) нескольких 
документов, подтверждающих понесённые затраты (копии договора 
аренды помещения, копии документов на право собственности поме-
щения, копии документов, подтверждающих право на использование 
нежилого помещения, копии проектно-сметной документации на ре-
монт (реконструкцию) помещения, заключенного договора на покуп-
ку оборудования), в том числе на подготовку помещения для Центра 
времяпрепровождения детей, при соответствии помещения санитарно-
эпидемиологическим требованиям (экспертное заключение центра 
гигиены и эпидемиологии Управления Федеральной службы по над-
зору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по 
Ульяновской области о соответствии санитарно-эпидемиологическим 
требованиям), нормам пожарной безопасности (заключение о соот-
ветствии объекта требованиям нормативных документов по пожарной 
безопасности, выданное организацией, аккредитованной Главным 
управлением МЧС России по Ульяновской области на осуществление 
соответствующего вида деятельности) и подтверждении начала рабо-
ты Центра времяпрепровождения детей (в свободной форме).

4. Порядок и форма отчетности.
Контроль за целевым использованием бюджетных средств
4.1. Министерство осуществляет контроль за целевым использо-

ванием бюджетных средств, предоставленных Организации (ИП).
4.2. Отчет, предусмотренный пунктом 2.2.2 раздела 2 настоящего 

Договора, представляется Организацией (ИП) Министерству с при-
ложением подтверждающих документов.

4.3. Министерство, а также органы государственного финансо-
вого контроля, в пределах своих полномочий, вправе осуществлять 
контроль соблюдения условий, целей и порядка предоставления суб-
сидии, путём проведения внеплановых проверок деятельности Орга-
низации (ИП). Организация (ИП) выражает согласие на проведение 
таких проверок.

4.4. В случае выявления фактов нецелевого использования 
бюджетных средств, а также при непредставлении в срок отчета, 
предусмотренного пунктом 2.2.2 раздела 2 настоящего Договора, Ор-
ганизация (ИП) в бесспорном порядке по письменному требованию 
Министерства производит возврат бюджетных средств, использован-
ных не по целевому назначению, в областной бюджет на лицевой счёт 
Министерства.

4.5. Договор может быть расторгнут, а бюджетные средства 
подлежат возврату Организацией (ИП) в областной бюджет на 
лицевой счет Министерства в случае нарушения обязательств, 
предусмотренных подпунктом 2.2.1., 2.2.2. пункта 2.2 раздела 2 на-
стоящего Договора.

5. Ответственность Сторон.
Порядок рассмотрения споров
5.1. Стороны несут ответственность за неисполнение обяза-

тельств по настоящему Договору в соответствии с законодательством.
5.2. В случае выявления фактов нецелевого использования бюд-

жетных средств, а также при непредставлении в срок отчетов, преду-
смотренных пунктом 2.2.2 раздела 2 настоящего Договора, Организа-
ция (ИП) обязуется уплатить неустойку - проценты за пользование 
соответствующими бюджетными средствами в размере двойной став-
ки рефинансирования Центрального банка Российской Федерации 
за период с даты предоставления Министерством Организации (ИП) 
бюджетных средств до даты их поступления в областной бюджет.

5.3. Споры, возникающие при исполнении настоящего Договора, 
разрешаются Сторонами путем переговоров. В случае невозможности 
урегулирования разногласий путем переговоров спорный вопрос пе-
редается на рассмотрение в Арбитражный суд Ульяновской области.

6. Форс-мажор
6.1. Стороны освобождаются от ответственности за частичное 

или полное неисполнение обязательств по Договору, если неисполне-
ние явилось следствием обстоятельств непреодолимой силы, возник-
ших после заключения Договора в результате событий чрезвычайного 
характера, которые Стороны не могли ни предвидеть, ни предотвра-
тить разумными мерами. К обстоятельствам непреодолимой силы 
относятся события, на которые Стороны не могут оказывать влияния 
и за возникновение которых не несут ответственности, например, зем-
летрясение, наводнение, пожар, забастовки, массовые беспорядки, во-
енные действия, террористические акты и т.д.

6.2. В случае возникновения форс-мажорных обстоятельств Сто-
рона, ссылающаяся на обстоятельства непреодолимой силы, обязана 
проинформировать другую Сторону и, по возможности, предоставить 
удостоверяющий документ. Информация должна содержать данные 
о характере обстоятельств, а также, по возможности, оценку их влия-
ния на исполнение своих обязательств по настоящему Договору и на 
срок исполнения этих обязательств. Отсутствие уведомления в тече-
ние 15 календарных дней с момента, когда подобное обстоятельство 
возникло, лишает Сторону права в дальнейшем ссылаться на данное 
обстоятельство.

6.3. По прекращении действия указанных обстоятельств Сторо-
на, подвергшаяся действию этих обстоятельств, должна без промед-
ления известить об этом другую Сторону в письменном виде, указав 
при этом срок, в который предполагает исполнить обязательства по 
настоящему Договору. В этом случае заключается дополнительное со-
глашение к настоящему Договору.

6.4. Если возникшее обстоятельство продолжает действовать бо-
лее двух месяцев, то любая из Сторон имеет право поставить вопрос 
о поиске взаимоприемлемого решения или об изменении условий на-
стоящего Договора.

7. Расторжение Договора
Настоящий Договор может быть расторгнут:
по соглашению Сторон;
в одностороннем порядке по требованию Министерства в случае 

выявления фактов нецелевого использования бюджетных средств, а 
также неиспользования в установленный срок бюджетных средств, 
полученных Организацией (ИП) в рамках настоящего Договора. Дого-
вор считается расторгнутым по истечении 30 календарных дней с даты 
получения Организацией (ИП) письменного уведомления Министер-
ства о расторжении Договора. При этом обязательства Организации 
(ИП) возвратить бюджетные средства в областной бюджет (пункт 4.5 
раздела 4 настоящего Договора), а также уплатить неустойку (пункт 
5.2 раздела 5 настоящего Договора) сохраняются после расторжения 
Договора и действуют до их исполнения Организацией (ИП);

по иным основаниям, предусмотренным законодательством.
8. Заключительные положения

8.1. Подписанный Сторонами настоящий Договор вступает в 
силу с даты регистрации его Министерством.

8.2. Отношения между Сторонами по настоящему Договору пре-
кращаются по исполнении ими всех обязательств, о чем составляется 
соответствующий акт.

8.3. Изменения и дополнения к настоящему Договору считаются 
действительными, если они совершены в письменной форме и подпи-
саны Сторонами.

8.4. Отношения Сторон, не урегулированные настоящим Догово-
ром, регламентируются законодательством.

8.5. Стороны обязаны оповещать друг друга в письменной форме 
обо всех происходящих изменениях их статуса и реквизитов в течение 
10 календарных дней со дня соответствующего изменения.

8.6. Настоящий Договор составлен в двух экземплярах, имеющих 
одинаковую юридическую силу, по одному экземпляру для каждой из 
Сторон.

10. Реквизиты Сторон
Министерство:                                                      Организация (ИП):

Министерство                                   Индивидуальный 
стратегического                                                    предприниматель
развития и инноваций 
Ульяновской области 

11. Подписи Сторон

Министерство:                                                      Организация (ИП):
_____________________        ________________________

М.П.                                       М.П.                                                                                 

ПРИЛОЖЕНИЕ 
к Договору

ОТЧЁТ
В соответствии с п.п. 2.2.2 Договора о предоставлении субсидий 

субъектам малого и среднего предпринимательства на возмещение 
части затрат на организацию Центра времяпрепровождения детей от 
_____________ № _____ сообщаем Вам о выполнении обязательств 

по п.п. 2.2.1 Договора в 2013 году.

Показатель Обязательства по 
договору № __ от

2012 
год

2013 
год

Измене-
ния

Количество мест для 
детей на 01 января, 
человек
Средняя заработная 
плата на конец года, 
рублей
Количество работ-
ников на 01 января, 
человек
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            *

Коли-
чество 
сотруд-
ников, 
человек

            **

* Сумма столбцов 2-13
** Сумма столбцов 2-13/12
Руководитель СМСП                  ________________ (Ф.И.О)

Печать юридического лица-заявителя
(индивидуального предпринимателя)
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“Термин «доносительство» по отноше-
нию к коррупции мы должны вытравить 
из нашего обихода”

ТЕМА

Ульяновская  
область находится в 
первой трети рейтинга 
регионов РФ по 
отсутствию признаков 
коррупции в госзакупках

Рейтинг субъектов РФ по уровню 
прозрачности госзакупок состав-
лен общественной организацией 

«Безопасное Отечество». При 
подготовке рейтинга использова-

лась официальная информация 
с единого портала госзакупок по 

итогам 9 месяцев 2013 года, а так-
же собственный набор критериев. 

Ульяновская область располага-
ется на 27 позиции в рейтинге, то 
есть замыкает первую треть рас-
смотренных субъектов Россий-

ской Федерации.  

При проведении экспертной 
оценки авторы учитывали такие по-
казатели, как наличие обоснован-
ных жалоб участников торгов, торги 
с единственной поданной заявкой, 
процедуры, по которым к участию в 
конкурсе был допущен только один 
участник, а также наличие торгов 
со снижением начальной цены кон-
тракта менее чем на 5% и торгов, по 
которым заказчик отказал победи-
телю в заключении контракта.  

Среди наиболее заметных фак-
торов, способствующих проявле-
нию коррупции, авторы рейтинга 
обозначили процентный показатель 
торгов, которые завершились в 
Ульяновской области снижением 
цены менее чем на 5%, - он равняет-
ся 41,31%. При этом с единственной 
поданной заявкой в регионе состоя-
лось 20,23% торгов. 

Среди регионов Приволжско-
го федерального округа по данным 
рассматриваемого рейтинга про-
зрачности госзакупок Ульяновская 
область располагается на 7 месте и 
уступает Чувашской Республике, 
Республике Башкортостан, Перм-
скому краю, Республике Марий-
Эл, Республике Удмуртия, а также 
Саратовской области, которая за-
нимает 2 позицию в рейтинге.

Ульяновская область 
в лидерах рейтинга 
Всемирного 
банка по уровню 
административной 
коррупции за 2012 год

По материалам исследований 
Всемирного банка, которые содер-
жатся в опубликованном в марте 
2013 года докладе «Об экономи-
ческой ситуации в России #29. 
Восстановление и перспективы 
дальнейшего развития экономи-
ки», Ульяновская область занимает 
ведущие позиции рейтинга по уров-
ню административной коррупции 
и бремени государственного регу-
лирования среди 37 регионов РФ, 
в которых эти исследования прово-
дились. 

В частности, в рейтинге по ин-
дексу административной корруп-
ции наш регион располагается на 
втором месте после Ставрополь-
ского края, по индексу поглощения 
государства - на третьем месте по-
сле Хабаровского края и Курской 
области. 

Индекс административной кор-
рупции построен с учетом ответов 
представителей деловой среды на 
вопрос о «частоте взяток», а также 
на три схожих вопроса, с помощью 
которых респондентов более кон-
кретно спрашивали о том, является 
ли обычной практикой для «такого 
предприятия, как это» дача взятки 
при общении с таможенниками, су-
дьями и налоговыми инспекторами. 

Индекс поглощения государ-
ства рассчитан как среднее значе-
ние трех обобщенных показателей: 
индекса административного бреме-
ни, индекса административной кор-
рупции и индекса взяточничества. 

Только два региона из всех 37 
изученных - Республика Мордовия 
и Ульяновская область - попали в 
пятерку лидеров одновременно 
по индексу захвата государства и 
по показателю административной 
коррупции. 
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Государственное Собрание - Курултай Респу-
блики Башкортостан пятого созыва было избра-
но в 2013 году. Высший орган законодательной 
власти Республики Башкортостан состоит из 110 
депутатов.

Председатель - Толкачев Константин Борисо-
вич. Основные структурные подразделения - Пре-
зидиум, постоянные комитеты и комиссии. Прези-
диум является постоянно действующим органом, 
созданным для подготовки и предварительного 
рассмотрения организационных вопросов, осу-
ществления иных полномочий, предусмотренных за-

конодательством. В его состав входят Председатель 
Государственного Собрания - Курултая Республики 
Башкортостан, два заместителя Председателя, пред-
седатели постоянных комитетов. Законопроектную 
работу обеспечивают 7 комитетов: по государ-
ственному строительству; по местному самоуправ-
лению и общественным объединениям; по бюджету, 
налогам, финансам и вопросам собственности; по 
промышленности, транспорту, строительству, связи 
и предпринимательству; по аграрным вопросам, 
экологии и природопользованию; по образованию, 
науке, культуре, спорту и делам молодежи; по со-

циальной политике и здравоохранению.
В Государственном Собрании - Курултае Ре-

спублики Башкортостан действуют комиссии по 
контролю за ходом голосования с использованием 
электронной системы; по соблюдению регламента; 
по депутатской этике; по наградам Государствен-
ного Собрания - Курултая Республики Башкорто-
стан; по противодействию коррупции и мандатная 
комиссия. Образованы 2 фракции: «Единая Россия» 
и КПРФ. На профессиональной постоянной основе 
исполнение полномочий законодательного органа 
обеспечивают 16 депутатов.

ПОЛОЖЕНИЕ ОБ АССОЦИАЦИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ (ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫХ) ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 
 СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРИВОЛЖСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА

I. Общие положения
1. Ассоциация законодательных (пред-

ставительных) органов власти субъектов 
Российской Федерации Приволжского 
федерального округа (далее - Ассоциа-
ция) - консультативный орган, учредителями 
которого являются законодательные (пред-
ставительные) органы государственной вла-
сти субъектов Российской Федерации При-
волжского федерального округа и который 
создается на добровольной основе в целях 
координации законотворческой деятельно-
сти субъектов Российской Федерации При-
волжского федерального округа, выработки 
предложений по федеральному законода-
тельству и проектам федеральных законов.

2. Ассоциация в своей деятельности ру-
ководствуется Конституцией Российской Фе-
дерации, федеральным законодательством, 
настоящим Положением, а также Соглаше-
нием о создании Ассоциации законодатель-
ных органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации Приволжского 
федерального округа, подписанным 14 мая 
2002 года в г. Нижний Новгород.

II. Основные задачи Ассоциации
3. Основными задачами Ассоциации за-

конодательных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации Приволжского 
федерального округа являются:

содействие обеспечению взаимодействия 
законодательных (представительных) органов го-
сударственной власти субъектов Российской Фе-
дерации;

выработка рекомендации по развитию зако-
нодательства субъектов Российской Федерации; 
придание системного характера законодательно-
му процессу на региональном уровне;

содействие распространению положительно-
го опыта законотворческой деятельности, а также 
правоприменительной практики;

обсуждение наиболее значимых проектов фе-
деральных законов;

поддержка законодательных инициатив зако-
нодательных (представительных) органов государ-
ственной власти субъектов Российской Федерации 
Приволжского федерального округа;

рассмотрение иных вопросов законотворче-
ской деятельности и правоприменительной практи-
ки, имеющих важное государственное значение.

III. Состав и порядок работы Ассоциации
4. В состав Ассоциации входят руководители законодательных (пред-

ставительных) органов государственной власти субъектов Российской Фе-
дерации Приволжского федерального округа.

5. Заседания Ассоциации проводятся по мере необходимости, но 
не реже одного раза в полугодие в одном из субъектов федерального 
округа.

Заседание Ассоциации может созываться либо по инициативе Коор-
динатора Ассоциации, либо по предложению любого из руководителей 
законодательного (представительного) органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации Приволжского федерального округа.

6. Председательствует на заседании Ассоциации Координатор Ассо-
циации.

7. На заседание Ассоциации приглашаются Полномочный предста-
витель Президента Российской Федерации в Приволжском федеральном 
округе, сотрудники его Аппарата, руководители органов государственной 
власти, эксперты по обсуждаемым вопросам.

8. Заседание Ассоциации считается правомочным, если на нем при-
сутствуют две трети руководителей законодательных (представительных) 
органов государственной власти субъектов Российской Федерации При-
волжского федерального округа.

9. Решения на заседаниях Ассоциации принимаются в форме реко-
мендаций, предложений, заявлений, обращений. Решение считается при-
нятым, если за его принятие проголосовало две трети от числа присутству-
ющих на заседании участников.

IV. Координатор Ассоциации
10. Координатор Ассоциации законодательных 

(представительных) органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации Приволжского фе-
дерального округа:

определяет круг вопросов, выносимых на оче-
редное заседание, формирует его повестку дня, 
определяет дату и место проведения заседания;

анализирует и обобщает ход выполнения реше-
ний, принятых на заседаниях Ассоциации;

оказывает содействие проведению региональ-
ных мероприятий по вопросам законотворческой 
деятельности;

осуществляет рабочие контакты с региональ-
ными парламентскими ассоциациями по вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

11. Координатор Ассоциации избирается боль-
шинством голосов сроком на два года на заседании 
Ассоциации руководителей законодательных (пред-
ставительных) органов государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации Приволжского феде-
рального округа.

ЧЛЕНЫ АССОЦИАЦИИ ЗАКО-
НОДАТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ ГОСУ-
ДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ СУБЪЕК-
ТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПРИВОЛЖСКОГО ФЕДЕРАЛЬНО-
ГО ОКРУГА

Толкачев Константин Борисович -

Председатель Государственного Собрания - 
Курултая Республики Башкортостан

Минаков Юрий Александрович -

Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

Чибиркин Владимир Васильевич -

Председатель Государственного Собрания 
Республики Мордовия

Мухаметшин Фарид Хайруллович -

Председатель Государственного Совета  
Республики Татарстан

Невоструев Владимир Петрович -

Председатель Государственного Совета  
Удмуртской Республики

Попов Юрий Алексеевич -

Председатель Государственного Совета  
Чувашской Республики

Ивонин Алексей Максимович -

Председатель Законодательного Собрания 
Кировской области

Лебедев Евгений Викторович -

Председатель Законодательного Собрания 
Нижегородской области

Грачев Сергей Иванович -

Координатор Ассоциации законодательных 
(представительных) органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции Приволжского федерального округа, 
Председатель Законодательного Собрания 
Оренбургской области

Белозерцев Иван Александрович -

Председатель Законодательного Собрания 
Пензенской области

Сухих Валерий Александрович -

Председатель Законодательного Собрания 
Пермского края

Сазонов Виктор Федорович -

Председатель Самарской Губернской Думы

Капкаев Владимир Васильевич -

Председатель Саратовской областной Думы

Бакаев Анатолий Александрович -

Председатель Законодательного Собрания 
Ульяновской области

ГОСУДАРСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ - КУРУЛТАЙ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН

ТОЛКАЧЕВ  
Константин Борисович
Председатель Государственного Собрания - 
Курултая Республики Башкортостан

Родился 1 марта 1953 года в городе Новокузнецке Кемеровской области. Окончил Рязанскую высшую 
школу МВД СССР, Академию МВД СССР. Трудовую деятельность начал в 1970 году на Кузнецком металлурги-
ческом комбинате. С 1977 по 1996 год занимал руководящие должности в системе Министерства внутренних 
дел Российской Федерации. В 1996 году был назначен начальником Уфимского юридического института МВД 
Российской Федерации. Избирался депутатом Государственного Собрания - Курултая Республики Башкорто-
стан, Председателем Государственного Собрания - Курултая Республики Башкортостан второго его, четвертого 
созывов. В 1999-2001 годах - член Комитета Совета Федерации Федерального Собрания Российской Феде-
рации по конституционному законодательству. Заместитель представителя Российской Федерации в Палате 
регионов Конгресса местных и региональных властей Европы. Член Совета законодателей Российской Федера-
ции. Является председателем Комиссии по вопросам помилования при Президенте Республики Башкортостан, 
членом Президентского Совета Республики Башкортостан. Секретарь регионального политического совета 
Башкортостанского регионального отделения Всероссийской политической партии «Единая Россия». Генерал-
майор внутренней службы в отставке. Доктор юридических наук, профессор, действительный член Академии 
юридических наук Российской Федерации. Заслуженный юрист России и Республики Башкортостан. Награжден 
орденами Почета, «За заслуги перед Республикой Башкортостан», медалями. 

E-mail: kurultai@rb.ru, gs@rb.ru, sekretariat@gsrb.ru  
Телефон приемной Председателя: (347) 250-19-15

ГОСУДАРСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ

Выборы в Государственное Собрание Республики Ма-
рий Эл пятого созыва состоялись 11 октября 2009 года.

Избрано 52 депутата: 26 - по республиканско-
му избирательному округу, 26 депутатов - по одно-
мандатным избирательным округам.

В него вошли представители трех партий: «Еди-
ная Россия» - 44 депутата, КПРФ - 6 депутатов, 
ЛДПР - 2 депутата.

Состав депутатов обновился более чем на  
40 процентов по сравнению с четвертым созывом. 

30 депутатам четвертого созыва избиратели дове-
рили представлять их интересы и в пятом созыве. 21 
депутат впервые избран в высший законодательный 
орган государственной власти Республики.
Председателем Государственного Собрания из-
бран Минаков Юрий Александрович, Первым за-
местителем Председателя - Мухин Владимир Ивано-
вич, Заместителями Председателя - Иванов Анатолий 
Николаевич и Уветкова Ольга Николаевна.

В Государственном Собрании Республики 

Марий Эл пятого созыва образованы:
Президиум Государственного Собрания Респу-

блики Марий Эл;
6 комитетов: по законодательству; по бюджету; 

по социальному развитию; по здравоохранению; по 
развитию производственного комплекса; по разви-
тию агропромышленного комплекса;

3 комиссии: по контролю за соблюдением Ре-
гламента; по вопросам депутатской этики; Редакци-
онная комиссия.

Родился 26 мая 1946 года в станице Каневской Краснодарского края. В 1968 году окончил Красно-
дарский политехнический институт по специальности «инженер-строитель», в 1986 году - аспирантуру Мо-
сковского инженерно-строительного института (МИСИ) им. В.В.Куйбышева, в 1996 году - докторантуру Мо-
сковского государственного строительного университета. Доктор технических наук, профессор. Трудовую 
деятельность начал в 1968 году мастером строительно-монтажного управления треста «Марпромстрой». В 
строительной организации «Марпромстрой» - Марийское ТУС - Главмарийстрой Минстроя СССР прорабо-
тал двадцать лет. Работал прорабом, старшим прорабом, главным инженером СМУ, главным инженером и 
управляющим трестом. С 1987 по 1991 год - председатель исполкома города Йошкар-Олы, с 1991 по 1994 
год - председатель Верховного Совета Марийской АССР, с 1994 по 2000 год - председатель Ассоциации 
марийских строителей. Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл третьего, четвер-
того и пятого созывов. Заслуженный строитель Российской Федерации и Марийской АССР, почетный строи-
тель России, заслуженный инженер России. Дважды лауреат Государственной премии: Марийской АССР 
- в области строительства и в области науки и техники, Республики Марий Эл - в области науки и техники. 
Действительный член Международной академии инвестиций и экономики строительства, Международной 
инженерной академии, Европейской Академии естественных наук, Муниципальной академии России. На-
гражден орденами «Знак Почета», «За честь и доблесть», «За заслуги перед Марий Эл» II степени, другими 
наградами.

E-mail: info@parliament.mari.ru 
Телефон приемной Председателя: (8362) 64-14-17, факс 64-14-11

МИНАКОВ  
Юрий Александрович
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий 
Эл пятого созыва

АССОЦИАЦИя ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ  
(ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫХ) ОРГАНОВ  

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ СУБЪЕКТОВ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ  

ПРИВОЛЖСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА
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Действующий состав Государственного Собрания Республики Мордовия пятого созыва из 48 депутатов избран 
4 декабря 2011 года сроком на пять лет. Пять депутатов работают в парламенте на профессиональной постоянной 
основе, остальные совмещают депутатские обязанности с основной работой. Председателем Государственного 
Собрания Республики Мордовия пятого созыва избран Чибиркин Владимир Васильевич, первым заместителем 
Председателя - Печаткин Виктор Гаврилович, заместителями - Алехин Валерий Владимирович, Аширов Рафаиль 
Закиевич, Сорокин Сергей Федорович. В Государственном Собрании Республики Мордовия образовано 6 коми-
тетов: по законодательству и законности; по бюджету, финансам и налогам; по экономической политике, предпри-
нимательству и собственности; по аграрным вопросам, природопользованию и строительству; по социальной по-
литике; по вопросам местного самоуправления. Действуют 3 комиссии: по Регламенту, организации работы сессий 
Государственного Собрания и контролю за электронной системой голосования; по вопросам депутатской этики и 
соблюдению законодательства при работе с обращениями граждан; по контролю за достоверностью сведений о 
доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых депутатами Государственного 
Собрания Республики Мордовия. Органом Государственного Собрания Республики Мордовия, обеспечивающим 
организацию его работы, является Совет Государственного Собрания Республики Мордовия, в который входят  
13 депутатов. В парламенте образованы фракция «Единая Россия» (45 депутатов) и фракция КПРФ (1 депутат).

Выборы Государственного Совета Чувашской Республики пятого созыва состоялись 4 декабря 2011 года. В со-
став высшего органа законодательной власти избрано 44 депутата: 22 - по единому избирательному округу, 22 - по 
одномандатным округам. Председатель Госсовета - Попов Юрий Алексеевич, его заместители - Князев Анатолий 
Пантелеймонович и Мешков Олег Вадимович. Образовано четыре комитета - по бюджету, финансам и налогам; по 
экономической политике, агропромышленному комплексу и экологии; по государственному строительству, местному 
самоуправлению, Регламенту и депутатской этике; по социальной политике и национальным вопросам. В Госсовете 
действуют 4 депутатские фракции: «Единая Россия» - 32 депутата, «Справедливая Россия» - 5, КПРФ - 3, ЛДПР - 2. 
В числе избранных депутатов - руководители предприятий и организаций всех форм собственности (27 человек), 
а также организаций и учреждений непроизводственной сферы (5 человек), работающие на сельскохозяйствен-
ных и перерабатывающих предприятиях (9 человек), на промышленных предприятиях и в строительных организациях  
(13 человек), занятые в других сферах деятельности (17 человек). Многие депутаты имеют опыт парламентской 
работы. Четверо парламентариев ранее избирались депутатами Верховного Совета Чувашской Республики, 19 
работали в составах Государственного Совета прежних созывов, 9 являлись депутатами районных и городских Со-
браний депутатов.

ГОСУДАРСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ  
РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ

ЧИБИРКИН Владимир Васильевич
Председатель Государственного Собрания 
Республики Мордовия пятого созыва

Родился 21 ноября 1948 года в селе Лада Ичалковского района Мордовской АССР. Окончил МГУ име-
ни Н.П. Огарева. Кандидат технических наук, доктор электротехники. С 1971 года - инженер НИИ Саран-
ского завода «Электровыпрямитель», в 1972 году служил в Советской Армии, с 1973 года - инженер-конструктор, 
начальник бюро, начальник отдела, заместитель директора по научной работе, директор научно-инженерного цен-
тра акционерного общества «Электровыпрямитель». С 1996 по 2011 год - генеральный директор ОАО «Электро-
выпрямитель». С 2003 по 2011 год - председатель Комитета Государственного Собрания Республики Мордовия по 
экономической политике, предпринимательству и собственности. Избирался депутатом Государственного Собрания 
Республики Мордовия второго, третьего и четвертого созывов. С декабря 2011 года - Председатель Государствен-
ного Собрания Республики Мордовия пятого созыва. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, орденом Славы III степени Республики Мордовия, имеет почетное звание «Заслуженный работник про-
мышленности Республики Мордовия». Лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и 
техники, лауреат Государственной премии Республики Мордовия. 

E-mail: gsrm@e-mordovia.ru 
Телефон приемной Председателя: (834-2) 32-77-00

Выборы Государственного Совета Республики Татарстан четвертого созыва состоялись 1 марта 2009 года.  
Б парламент было избрано 100 депутатов: половина - по одномандатным избирательным округам, другая полови-
на - по спискам политических партий и объединений. Депутатский корпус обновился более чем наполовину - вновь 
избрано 55 депутатов. Общая конфигурация политических сил в парламенте Республики не претерпела серьезных 
изменений - образованы две партийные фракции: «Единая Россия» (76 депутатов) и КПРФ (6 депутатов). Наряду с 
ними в парламенте образованы депутатская группа «Татарстан - Новый век» (14 депутатов) и объединение женщин-
депутатов «Мэрхэмэт» («Милосердие») - 13 депутатов. Председателем Государственного Совета Республики Татар-
стан избран Мухаметшин Фарид Хайруллович, его заместителями - Гусев Александр Петрович и Ратникова Римма 
Атласовна, Секретарем Госсовета - Маврина Лилия Николаевна. 20 депутатов работают в парламенте на посто-
янной основе. Остальные совмещают депутатские обязанности с основной работой. Органом Государственного 
Совета Республики Татарстан, обеспечивающим организацию его работы, является Президиум, в который входят 
13 депутатов. В Госсовете образовано 7 комитетов: по государственному строительству и местному самоуправ-
лению; по законности и правопорядку; по бюджету, налогам и финансам; по экономике, инвестициям и предприни-
мательству; по экологии, природопользованию и аграрным вопросам; по социальной политике; по культуре, науке, 
образованию и национальным вопросам. Действуют 7 комиссий: по установлению идентичности текстов законов 
на татарском и русском языках; по соблюдению Правил этики депутата Государственного Совета; по реализации 
молодежной политики, формированию здорового образа жизни и содействию подготовке XXVII Всемирной летней 
универсиады 2013 года в г. Казани; по контролю за реализацией республиканской целевой программы «Развитие 
сельского хозяйства Республики Татарстан на 2008-2012 годы»; по контролю за реализацией национального про-
екта «Доступное и комфортное жилье - гражданам России», по контролю за реализацией национального проекта в 
сфере здравоохранения; по контролю за реализацией национального проекта «Образование».

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ  
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН

МУХАМЕТШИН Фарид Хайруллович
Председатель Государственного Совета 
Республики Татарстан четвертого созыва

Родился 22 мая 1947 года в городе Альметьевске. Без отрыва от производства окончил Альметьевский тех-
никум газовой промышленности, Уфимский нефтяной институт, Саратовскую высшую партийную школу. Доктор 
политических паук. Трудовую деятельность начал в 1963 году токарем на Миннибаевском газобензиновом заво-
де в Альметьевске. После службы в армии работал слесарем контрольно-измерительных приборов цеха автома-
тизации производства нефтепромыслового управления «Альметьевнефть». С начала 1970-х годов находился на 
комсомольской, партийной, советской и хозяйственной работе в Альметьевске: инструктор горкома ВЛКСМ, 
инструктор промышленно-транспортного отдела горкома КПСС, заместитель, первый заместитель председа-
теля исполкома городского Совета народных депутатов, секретарь, затем - второй секретарь горкома КПСС, 
начальник Управления НГДУ «Альметьевнефть», председатель исполкома городского Совета народных депутатов. 
С конца 1980-х годов занимал ответственные посты в исполнительных и законодательных органах государственной 
власти Республики Татарстан: министр торговли, заместитель Председателя Совета Министров, Председатель Вер-
ховного Совета, премьер-министр Татарстана. С 1998 года - Председатель Государственного Совета Республики 
Татарстан. Ведет активную общественную деятельность. Награжден орденом Почета, орденом Дружбы, орденом 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени, орденом «За заслуги перед Республикой Татарстан», орденом Дружбы 
народов Башкортостана, Почетным знаком Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
«За заслуги в развитии парламентаризма», Знаком отличия «За заслуги в укреплении сотрудничества со Счетной 
палатой Российской Федерации», медалью «За укрепление финансового контроля России».

E-mail: gossov@gossov.tatarstan.ru 
Телефон приемной Председателя: (843) 267-63-00

Выборы в Государственный Совет Удмуртской Республики пятого созыва состоялись 14 октября 2012 года и 
прошли по смешанной системе - 45 депутатов избирались по мажоритарному принципу, еще 45 - по спискам по-
литических партий. В соответствии с поправками, внесенными в Конституцию Удмуртской Республики в 2011 году, 
в связи с изменениями федерального законодательства изменено число депутатов Госсовета со 100 на 90 депута-
тов. Председателем Государственного Совета был избран Соловьев Александр Васильевич. Первым заместителем 
Председателя - Кривилева Светлана Петровна, заместителем - Невоструев Владимир Петрович. В апреле 2013 
года Соловьев Александр Васильевич наделен полномочиями члена Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации от Государственного Совета Удмуртской Республики. На шестой сессии Государственного 
Совета Удмуртской Республики (25 июня 2013 года) Председателем Государственного Совета Удмуртской Респу-
блики избран Невоструев Владимир Петрович, а его заместителем - Широбокова Софья Эльфатовна. Из 90 де-
путатов Государственного Совета Удмуртской Республики пятого созыва 47 работали и в предыдущем созыве. В 
Государственный Совет избрано 12 женщин. В числе депутатов пятого созыва 5 докторов наук и 13 кандидатов наук. 
В настоящее время в Госсовете образовано 8 постоянных комиссий: по бюджету, налогам и финансам; по соци-
альной политике; по экономической политике, промышленности и инвестициям; по агропромышленному комплексу, 
земельным отно-шениям, природопользованию и охране окружающей среды; по государственному строительству и 
местному самоуправлению; по здравоохранению, демографической и семейной политике; по науке, образованию, 
культуре и молодежной политике; по наци-ональной политике, общественной безопасности, Регламенту и организа-
ции работы Государственного Совета. Президиум Государственного Совета Удмуртской Республики координирует 
работу постоянных комиссий, созывает сессии, оказывает содействие депутатам в осуществлении ими своих полно-
мочий и обеспечивает их необходимой информацией, организует обсуждение проектов законов и других наиболее 
важных вопросов государственной жизни, осуществляет иные полномочия. В Госсовете имеются три депутатские 
фракции и одно депутатское объединение: «Единая Россия» - 72 депутата, КПРФ - 11 депутатов, ЛДПР - 6 депутатов, 
депутатское объединение «Справедливая Россия» - 1 депутат.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ  
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

НЕВОСТРУЕВ Владимир Петрович
Председатель Государственного Совета  
Удмуртской Республики пятого созыва

Родился 4 ноября 1959 года. Образование высшее. Окончил Ижевский сельскохозяйственный институт по 
специальности «механизация сельского хозяйства». После службы в рядах Советской Армии работал механиком, 
главным инженером, председателем колхоза «Трактор» Юкаменского района. С 1998 по 2000 год - Глава адми-
нистрации Юкаменского района. С 2000 по 2002 год - министр сельского хозяйств и продовольствия Удмуртской 
Республики. С 2002 по 2007 год - заместитель Председателя Правительства - министр сельского хозяйства и про-
довольствия Удмуртской Республики. С 2007 по 2008 год - председатель постоянной комиссии Государственного 
Совета Удмуртской Республики по агропромышленному комплексу, земельным отношениям, природопользованию и 
охране окружающей среды. С 2008 по 2012 год - заместитель Председателя Государственного Совета Удмуртской 
Республики четвертого созыва - председатель постоянной комиссии по агропромышленному комплексу, земельным 
отношениям, природопользованию и охране окружающей среды. С 2012 по 2013 год - заместитель Председателя 
Государственного Совета Удмуртской Республики пятого созыва - председатель постоянной комиссии по агропро-
мышленному комплексу, земельным отношениям, природопользованию и охране окружающей среды. Избирался 
депутатом Государственного Совета Удмуртской Республики четвертого созыва. 25 июня 2013 года избран Пред-
седателем Государственного Совета Удмуртской Республики. Награжден орденом Дружбы, Почетной грамотой 
Министерства сельского хозяйства Российской Федерации, золотой медалью «За вклад в развитие агропромыш-
ленного комплекса России», серебряной медалью «За вклад в развитие агропромышленного комплекса России». 
- Заслуженный работник сельского хозяйства Российской Федерации. 

E-mail: gossovet@gossovet.udm.ru 
Телефон приемной Председателя: (3412) 91-31-05, факс 68-20-58

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ  
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОПОВ Юрий Алексеевич
Председатель Государственного Совета  
Чувашской Республики пятого созыва

Родился 2 ноября 1961 года в селе Лаш-Таяба Яльчикского района Чувашской Республики. В 1984 году окончил 
Чебоксарский строительный техникум. В 2008 году - Чувашскую государственную сельскохозяйственную Академию 
по специальности «экономист-менеджер». Трудовую деятельность начал в 1984 году трубоукладчиком строительного 
управления № 4 треста «Спецстроймеханизация». Затем работал техником-строителем колхоза «Слава» Яльчик-
ского района Чувашской АССР. С 1986 по 1989 год был заместителем председателя правления по строительству 
и производству Кугесьского райпо Чувашпотребсоюза. С 1989 по 1993 год - председатель кооператива «Сделай 
Сам» при Кугесьском РСУ. С 1993 по 2004 год - частный (индивидуальный) предприниматель. В 2004 году возглавил 
ООО «Агрофирма «Таябинка». С 2005 по 2011 год работал генеральным директором ОАО «Вурнарский мясо-
комбинат», 15 декабря 2011 года избран Председателем Государственного Совета Чувашской Республики пятого 
созыва. Заслуженный работник сельского хозяйства Чувашской Республики. Награжден золотой медалью «За вклад 
в развитие агропромышленного комплекса России».

E-mail: gs@cap.ru, gs37@cap.ru 
Телефон приемной Председателя: (8352) 62-22-72
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ИВОНИН Алексей Максимович
Председатель Законодательного Собрания 
Кировской области пятого созыва

Родился 20 января 1958 года в деревне Зуи Зуевского района Кировской области. В 1987 году окончил Киров-
ский сельхозинститут по специальности «инженер-механик», в 1991 году - Нижегородский социально-политический 
институт по специальности «политолог». После службы в Вооруженных Силах страны начал работать в колхозе  
им. Жданова шофером, затем стал бригадиром, заведующим машинным двором. 

E-mail: zsko@zsko.ru 
Телефон приемной Председателя: (8332) 64-48-00

Выборы Законодательного Собрания Нижегородской области пятого созыва состоялись 13 марта 2011 года. 
В состав регионального парламента вошли 50 депутатов: половина из них избрана по одномандатным округам, 
половина - по партийным спискам. Председателем Законодательного Собрания избран Лебедев Евгений Викто-
рович, его заместителями - Морозов Евгений Иванович, Табачников Александр Феликсович, Егоров Владислав 
Иванович. Образованы и действуют 8 профильных комитетов - по бюджету и налогам; по экономике, промышлен-
ности и поддержке предпринимательства; по социальным вопросам; по вопросам государственной власти области 
и местного самоуправления; по агропромышленному комплексу, земельным отношениям и лесопользованию; по 
экологии и природопользованию; по вопросам градостроительной деятельности, жилищно-коммунального хозяйства 
и топливно-энергетического комплекса; по информационной политике, регламенту и вопросам развития институтов 
гражданского общества. В Законодательном Собрании области представлено 4 политические партии: «Единая Рос-
сия» - 31 депутат, КПРФ - 12 депутатов, «Справедливая Россия» - 4 депутата, ЛДПР - 3 депутата. Депутаты «Единой 
России» возглавляют все 8 комитетов Законодательного Собрания. Координирует деятельность комитетов и депутат-
ских объединений Совет Законодательного Собрания. При Законодательном Собрании Нижегородской области 
действует общественный консультативный коллегиальный орган - научно-консультативный совет, в состав которого 
входят 13 человек. Основные задачи совета - экспертиза законов Нижегородской области и постановлений Зако-
нодательного Собрания Нижегородской области, участие в прогнозировании законотворческой деятельности За-
конодательного Собрания, разработке предложений по совершенствованию законов и постановлений, выявление 
возможных негативных социальных, экономических, экологических и других последствий действия принимаемых за-
конов области и постановлений Законодательного Собрания.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ  
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ЛЕБЕДЕВ Евгений Викторович
Председатель Законодательного  
Собрания Нижегородской области  
пятого созыва

Родился 12 декабря 1957 года в городе Бор Горьковской области. Окончил Горьковский государственный уни-
верситет им. Лобачевского (экономический факультет) и Нижегородский институт менеджмента и бизнеса. На Бор-
ском стекольном заводе прошел трудовой путь от слесаря до коммерческого директора. С 2002 года - генеральный 
директор ЗАО «Совфрахт-НН». Депутат Законодательного Собрания Нижегородской области четвертого и пятого 
созывов (по одномандатному округу № 23).

E-mail: zsno@sinn.ru 
Телефон приемной Председателя: (831) 439-05-38

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ 
ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ

ГРАЧЕВ Сергей Иванович
Председатель Законодательного Собрания 
Оренбургской области пятого созыва

Родился 5 февраля 1953 года в селе Шемаха Челябинской области. В 1975 году окончил Уральский политех-
нический институт (г. Свердловск) по специальности «технология электрохимических производств». С 1975 по 2001 
год прошел путь от инженера-технолога до генерального директора ФГУП «ПО «Стрела», г. Оренбург. С 2001 
по 2003 год - генеральный директор ФГУП «ПО «Стрела». С декабря 2003 года по август 2010 года - первый за-
меститель главы администрации области - начальник управления по промышленности, транспорту и связи, первый 
вице-губернатор - первый заместитель председателя Правительства, председатель Правительства - первый вице-
губернатор Оренбургской области. В 2010 году на освобожденной основе продолжил работу председателем со-
вета директоров ОАО «ПО «Стрела», который возглавляет с 2007 года. 24 марта 2011 года избран председателем 
Законодательного Собрания Оренбургской области пятого созыва. 30 марта 2012 года избран координатором 
Ассоциации законодательных (представительных) органов государственной власти субъектов Российской Федера-
ции Приволжского федерального округа. Член Правления Российского союза промышленников и предпринимате-
лей, председатель Правления Оренбургского областного союза промышленников и предпринимателей (работода-
телей). В 2003 году удостоен почетного звания «Заслуженный машиностроитель Российской Федерации». Кандидат 
технических наук.

E-mail: speaker@gov.orb.ru 
Телефоны приемной Председателя: (3532) 77-33-20, 78-63-52, 78-63-54

Структура Законодательного Собрания Пензенской области пятого созыва сформирована после 14 октября 
2012 года, когда состоялись выборы. В его состав на сегодняшний день входят 36 депутатов. Из них 18 избраны по 
одномандатным избирательным округам, 18 - по областному избирательному округу. Председателем Законода-
тельного Собрания Пензенской области пятого созыва избран Белозерцев Иван Александрович, первым замести-
телем Председателя - Лидин Валерий Кузьмич, заместителем Председателя - Еремкин Александр Иванович. В целях 
предварительного изучения вопросов, выносимых на рассмотрение Законодательного Собрания, осуществления 
контроля за соблюдением законов Пензенской области, ходом исполнения постановлений законодательного орга-
на сформированы комитеты: по государственному строительству и вопросам местного самоуправления; социальной 
политике; бюджетной, налоговой и финансовой политике; экономической политике; а также комиссия по контролю 
за достоверностью сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, пред-
ставляемых депутатами Законодательного Собрания Пензенской области, и депутатской этике Законодательного 
Собрания Пензенской области пятого созыва. В Законодательном Собрании работают фракции: «Единая Россия», 
в состав которой входят 34 депутата, КПРФ - 2 депутата.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ  
ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

Законодательное Собрание Кировской области пятого созыва было избрано 13 марта 2011 года в количестве 
53 депутатов. Начало полномочий созыва - 5 апреля 2011 года. Установленное число депутатов высшего органа за-
конодательной власти - 54. Половина депутатов избираются по 27 одномандатным избирательным округам, осталь-
ные 27 депутатов - по партийным спискам по единому избирательному округу. Председателем Законодательного 
Собрания области избран Ивонин Алексей Максимович, его заместителями - Бусыгин Николай Георгиевич, Гукасов 
Владислав Николаевич, Курашин Михаил Вячеславович, Созонтова Марина Сергеевна. На профессиональной 
постоянной основе работают семь депутатов: Председатель, четыре его заместителя, а также два председателя 
комитетов. Остальные депутаты осуществляют свои полномочия без отрыва от основной деятельности. Постоянно 
действующим совещательным органом является Совет Законодательного Собрания, в состав которого входят 15 
депутатов - Председатель областного парламента, его заместители, председатели комитетов и постоянных комис-
сий, руководители депутатских групп и фракций. В составе Законодательного Собрания действуют 8 комитетов: 
по бюджету и налогам; по экономическому развитию, промышленности, торговле и предпринимательству; по энер-
гетике, жилищно-коммунальному комплексу, строительству, транспорту и связи; по законодательству и местному 
самоуправлению; по социальным вопросам; по аграрным вопросам, переработке сельхозпродукции и развитию 
сельских территорий; по экологической безопасности, природопользованию и лесному комплексу; по регламенту, 
депутатской этике, реализации депутатских полномочий и информационной политике. Депутаты могут объединяться 
в депутатские группы, фракции по различным не противоречащим законодательству признакам для совместной дея-
тельности по выражению единой позиции по вопросам, рассматриваемым Законодательным Собранием. В Законо-
дательном Собрании представлено 4 фракции: «Единая Россия» - 27 депутатов, КПРФ - 8 депутатов, «Справедливая 
Россия» - 9 депутатов, ЛДПР - 6 депутатов. На текущий момент в Законодательном Собрании Кировской области 
не сформировано ни одной депутатской группы. С 1984 по 1986 год - Зуевский райком КПСС, затем  продолжил 
работу секретарем парткома колхоза им. Жданова. С 1986 по 1989 год - райком ВЛКСМ, второй секретарь, 
первый секретарь. С 1990 по 1996 год был начальником Зуевского МСО. С 1996 по 1999 год - начальник цеха 
ДОЦ АООТ «Кирлесс наб». Работал директором, начальником участка погрузки ООО «Лесснаб». Был начальником 
участка погрузки в ОАО «Кировская лесобаза». В 2003 году стал руководителем ОАО «Зуевский Агропромснаб». 
С 2005 по 2011 год был первым заместителем главы администрации Зуевкого района, а затем - главой админи-
страции. Избирался депутатом Зуевского районного Совета народных депутатов (1985-1990). С 2011 года избран 
Председателем Законодательного Собрания Кировской области пятого созыва.

Законодательное Собрание Оренбургской области пятого созыва было сформировано в результате выборов, 
состоявшихся 13 марта 2011 года. В высший орган законодательной власти региона избрано 47 депутатов: 23 - по 
одномандатным округам, 24 - по областному избирательному округу. При его формировании соблюден принцип 
преемственности: два представителя депутатского корпуса четырежды избирались в областной парламент, за пле-
чами одиннадцати - по три созыва. 26 из 47 человек сохранили мандаты предыдущего, четвертого, созыва Законо-
дательного Собрания. Председателем Законодательного Собрания области избран Грачев Сергей Иванович, его 
заместителями - Сухарев Игорь Николаевич и Сало Александр Владимирович. На профессиональной постоянной 
основе депутатскую деятельность осуществляют 16 человек. В настоящее время в областном парламенте действуют 
10 постоянных комитетов и мандатная комиссия. Самые многочисленные комитеты, в которых работают по 6 депу-
татов, - по аграрно-промышленному комплексу и по бюджетной, налоговой и финансовой политике. По 5 депутатов 
входят в состав комитетов по экономической политике, промышленности и предпринимательству; по местному само-
управлению и вопросам деятельности органов государственной власти; по законности и правопорядку. По 4 челове-
ка - в комитетах по собственности, природопользованию и строительству; по образованию, науке, культуре и спорту; 
по делам национальностей, общественных объединений и религиозных организаций. По три депутата работают в 
комитетах по социальной и демографической политике; по здравоохранению. Представлено четыре политические 
партии: «Единая Россия» - 32 депутата, КПРФ - 6 депутатов, ЛДПР - 4 депутата, «Справедливая Россия» - 4 депутата. 
Образован совет Законодательного Собрания Оренбургской области - постоянно действующий совещательный 
орган, в состав которого входят председатель Законодательного Собрания области и его заместители, председате-
ли постоянных комитетов, комиссии, регламентной группы. При Законодательном Собрании области создан посто-
янно действующий консультативный орган - консультативный совет. В его состав входят руководители предприятий, 
муниципальных образований, ученые, представители общественных организаций.

БЕЛОЗЕРЦЕВ Иван Александрович
Председатель Законодательного Собрания 
Пензенской области пятого созыва

Родился 15 сентября 1958 года в селе Бараново Ливенского района Орловской области. В 1980 году окон-
чил Ульяновское гвардейское высшее танковое военное училище. В 1992 году с отличием окончил Гуманитарную 
академию Вооруженных Сил Российской Федерации. В Вооруженных Силах Российской Федерации прослужил 
около 30 лет. Воинские звания «старший лейтенант» и «полковник» присвоены досрочно. Прошел путь от командира 
танкового взвода до заместителя военного комиссара Пензенской области по работе с личным составом. Депутат 
Пензенской городской Думы третьего, четвертого и пятого созывов. Выдвинут Пензенским региональным отделением 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». В марте 2005 года избран Главой города Пензы. В марте 2009 года вновь переизбран 
на эту должность. С июня 2006 года - председатель правления Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Пензенской области». С августа 2008 года по май 2011 года возглавлял Пензенскую региональную обществен-
ную приемную Председателя Всероссийской политической Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» В.В. Путина, являлся за-
местителем Секретаря политсовета Пензенского регионального отделения Всероссийской политической Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» по работе с обращениями граждан. С мая 2011 года по настоящее время является Секрета-
рем политического совета Пензенского регионального отделения Всероссийской политической Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ». Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, медалями «70 лет Вооруженным 
силам СССР», «За отличие в воинской службе» I степени, «За отличие в воинской службе» II степени, «За безупреч-
ную службу» III степени, «За воинскую доблесть» II степени, «200 лет Министерству обороны», Военным Орденом 
Святителя Николая Чудотвориа II степени, Почетными грамотами Губернатора Пензенской области, Законодатель-
ного Собрания Пензенской области, Главного федерального инспектора по Пензенской области, памятным знаком 
«За заслуги в развитии города Пензы». Имеет ученую степень кандидата педагогических наук. 14 октября 2012 года 
избран депутатом Законодательного Собрания пятого созыва от Пензенского регионального отделения политиче-
ской Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». На первой (организационной) сессии Законодательного Собрания Пензенской 
области в октябре 2012 года избран Председателем Законодательного Собрания Пензенской области. Входит в 
состав Президиума Законодательного Собрания Пензенской области и фракции «Единая Россия» в Законодатель-
ном Собрании Пензенской области.

E-mail: zspo@zspo.ru 
Телефоны приемной Председателя: (8412) 59-05-02, 59-05-11 (факс)
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Выборы в Законодательное Собрание Пермского края второго созыва состоялись 4 декабря 2011 года. Со-
брание состоит из 60 депутатов: 30 - избрано по одномандатным округам, 30 - по краевому избирательному округу 
пропорционально числу голосов, поданных за списки кандидатов в депутаты, выдвинутые избирательными объеди-
нениями. В состав высшего органа законодательной власти края вошли депутаты политических партий «Единая Рос-
сия» - 36 человек, КПРФ - 7 человек, ЛДПР - 5 человек, «Справедливая Россия» - 5 человек. Председателем За-
конодательного Собрания Пермского края избран Сухих Валерий Александрович, первым заместителем - Папков 
Игорь Валентинович, заместителями - Митрофанов Сергей Валерьевич и Ширяева Лилия Николаевна. В краевом 
парламенте образовано 5 постоянных комитетов: по социальной политике; по экономическому развитию и нало-
гам; по развитию инфраструктуры; по государственной политике и развитию территорий; по бюджету. Кроме того, 
действуют создаваемые на добровольной основе депутатские группы. Они имеют право вносить на рассмотрение 
Законодательного Собрания в порядке законодательной инициативы проекты законов и иных правовых актов, по-
правки к законопроектам, принятым в первом чтении, предложения о проведении депутатских слушаний, рассма-
тривать проекты законов, иных актов Законодательного Собрания и давать по ним предложения и замечания. В 
целях координации работы комитетов и контроля исполнения законов Пермского края создан Консультативный 
совет. В его состав входят председатель Законодательного Собрания, заместители председателя, председатели 
комитетов, руководители фракций и депутатских групп. В структуре Законодательного Собрания также образо-
ваны постоянные депутатские комиссии: по вопросам противодействия коррупции в Пермском крае и по пред-
варительному рассмотрению документов о награждении Почетной грамотой Пермского края, а также постоянно 
действующие рабочие группы.

СУХИХ Валерий Александрович
Председатель Законодательного Собрания 
Пермского края второго созыва

Родился 29 мая 1965 года в городе Перми. Окончил военно-медицинский факультет Томского медицинского 
института. В 2000 году получил ученую степень кандидата экономических наук, защитив диссертацию по специ-
альности «Региональная и муниципальная экономика». В 2009 году защитил докторскую диссертацию «Развитие 
теоретико-методологических основ формирования социоэкономики в пространстве региона». Присвоена ученая 
степень доктора экономических наук. С 1996 года - председатель Пермской Городской Думы. С ноября 2003 года 
- заместитель Губернатора Пермской области. Курировал блок социальных вопросов. С 17 июля 2006 года - за-
меститель председателя Правительства Пермского края. С 15 января 2007 года - руководитель Администрации 
Губернатора Пермского края. С 2008 года - председатель Правительства Пермского края. С 23 декабря 2011 
года - председатель Законодательного Собрания Пермского края второго созыва. Председатель Совета предста-
вительных органов муниципальных образований Пермского края.

E-mail: support@parlament.perm.ru 
Контактные телефоны: (342) 217-75-55, 235-12-57

Выборы депутатов Самарской Губернской Думы пятого созыва состоялись 4 декабря 2011 года. В состав выс-
шего законодательного органа власти избрано 50 депутатов: 25 - по одномандатным округам, 25 - по общеобласт-
ному избирательному округу. Председателем Самарской Губернской Думы избран Сазонов Виктор Федорович, 
первым заместителем председателя - Троян Валерий Николаевич, заместителями председателя - Минчук Виталий 
Сергеевич, Белоусов Михаил Владимирович, Колычев Александр Васильевич. Рабочим органом Думы является Со-
вет Думы, в состав которого входят 18 депутатов. В Самарской Губернской Думе действуют 10 постоянных коми-
тетов: по бюджету, финансам, налогам, экономической и инвестиционной политике; по строительству и транспорту; 
по промышленности, связи и торговле; по здравоохранению, демографии и социальной политике; по образованию 
и науке; по культуре, спорту и молодежной политике; по законодательству, законности и правопорядку; по сельско-
му хозяйству и продовольствию; по местному самоуправлению; по жилищно-коммунальному хозяйству, топливно-
энергетическому комплексу, нефтехимии и охране окружающей среды, а также постоянная комиссия по вопросам 
депутатской этики, регламенту, информационной политике и развитию институтов гражданского общества. При 
постоянных комитетах Самарской Губернской Думы образованы общественные комиссии. Действуют депутатские 
объединения - фракции политических партий: «Единая Россия» - 34 депутата, КПРФ - 8 депутатов, «Справедливая 
Россия» - 4 депутата, ЛДПР - 4 депутата. При Самарской Губернской Думе создан Общественный совет, в который 
входят 277 организаций. В Совете работают 13 секций и 2 постоянно действующие рабочие группы по направлени-
ям деятельности общественных организаций, комиссия по общественной экспертизе.

САМАРСКАЯ ГУБЕРНСКАЯ ДУМА

Выборы депутатов пятого созыва состоялись 14 октября 2012 года. Они прошли по смешанной системе. В вы-
борах приняли участие 13 политических партий. Впервые в истории Саратовской областной Думы избирались 45 
депутатов. Из них 22 депутата - по одномандатным избирательным округам, образованным на территории области 
на основе единой нормы представительства, и 23 - по единому областному избирательному округу пропорцио-
нально числу голосов, поданных за областные списки. Председателем Саратовской областной Думы был переиз-
бран Капкаев Владимир Васильевич, заместителями Председателя избраны Сундеев Александр Александрович и 
Ерохина Татьяна Петровна. В настоящее время в составе Саратовской областной Думы работают 9 комитетов, 3 
комиссии - счетная, мандатная и комиссия по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера, представляемых депутатами. Кроме того, действуют Совет депутатов 
Саратовской областной Думы и представительных органов муниципальных образований Саратовской области, 
Общественный Совет и Молодежный парламент. В структуру регионального законодательного собрания входят ко-
митеты: по социальной политике; по государственному строительству; по вопросам жилищной, строительной и ком-
мунальной политики; по бюджету и налогам; по экономической политике, собственности и земельным отношениям; 
по вопросам местного самоуправления; по аграрным вопросам; по физической культуре, спорту, туризму и делам 
молодежи; по культуре, общественным отношениям и информационной политике. В областной Думе пятого созыва 
созданы Совет Думы и три фракции: «Единая Россия» (42 депутата), «Справедливая Россия» (1 депутат), КПРФ (1 
депутат). На профессиональной постоянной основе депутатскую деятельность осуществляют 10 депутатов. Срок 
полномочий депутатов Саратовской областной Думы пятого созыва истекает в 2017 году.

Родился 22 июля 1951 года в с. Калиновское Радищевского района Ульяновской области. Образование выс-
шее. В 1976 году окончил Куйбышевский авиационный институт им. С.П.Королева по специальности «авиационные 
двигатели» с присвоением квалификации «Инженер-механик»; в 1993 году - Поволжский кадровый центр в г. Сара-
тове по специальности «экономика и управление: менеджмент» с присвоением квалификации «Менеджер». Трудовую 
деятельность начал в 1969 году на Куйбышевском моторном заводе слесарем. С 1970 по 1972 год проходил служ-
бу в Советской Армии. С 1976 по 1979 год - начальник литейного цеха, инженер-конструктор на заводе «Пугачев-
птицемаш» в г. Пугачеве Саратовской области. С 1979 по 1983 год - инструктор, затем заведующий промышленно-
транспортным отделом Пугачевского горкома КПСС. С 1983 по 1987 год - директор завода «Пугачевптицемаш».

С 1987 по 1988 год - директор Пугачевского комбината хлебопродуктов. С июля 1988 года по май 1992 
года - заместитель председателя Пугачевского горисполкома. С мая 1992 года по июль 1994 года - директор Пу-
гачевского мукомольного завода № 4. В августе 1997 года был избран депутатом Саратовской областной Думы 
второго созыва, в сентябре 2002 года - депутатом Саратовской областной Думы третьего созыва. С апреля 2005 
года являлся председателем комитета по бюджетно-финансовой политике и налогам. В декабре 2007 года был из-
бран депутатом Саратовской областной Думы четвертого созыва. В декабре 2010 года назначен на должность 
заместителя управляющего ГУ - Отделением Пенсионного фонда Российской Федерации по Саратовской области, 
одновременно оставался председателем комитета по бюджету и налогам без отрыва от основной деятельности. В 
апреле 2011 года назначен на должность управляющего ГУ - Отделением Пенсионного фонда Российской Феде-
рации по Саратовской области. В мае 2011 года был избран заместителем председателя комитета по бюджету 
и налогам без отрыва от основной деятельности. В сентябре 2012 года освобожден от должности управляющего 
ГУ - Отделением Пенсионного фонда Российской Федерации по Саратовской области и избран Председателем 
Саратовской областной Думы. В октябре 2012 года избран депутатом Саратовской областной Думы пятого созыва. 
Имеет почетное звание «Заслуженный работник пищевой индустрии Российской Федерации», Почетную грамоту 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, Почетную грамоту Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации, Почетный знак Губернатора Саратовской области «За любовь 
к родной земле». 

E-mail: post@srd.ru 
Телефон приемной Председателя: (8452) 27-99-80 

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА

Законодательное Собрание Ульяновской области пятого созыва избрано 8 сентября 2013 года. Состоит из 
36 депутатов, половина из которых избрана по 18 территориальным округам, вторая половина - по спискам партий 
и избирательных блоков. Председатель Законодательного Собрания - Бакаев Анатолий Александрович. Первый 
заместитель Председателя - Малышев Валерий Васильевич. Заместители председателя - Балакишиева Алсу Хари-
совна и Тихонов Игорь Викторович. В Законодательном Собрании Ульяновской области работают шесть комитетов: 
по бюджету и экономической политике; по промышленности, энергетике, строительству, транспорту и дорожному 
хозяйству; по жилищной политике и жилищно-коммунальному хозяйству; по социальной политике; по государствен-
ному строительству, местному самоуправлению и развитию гражданского общества; по аграрным вопросам, про-
довольствию, развитию сельских территорий, природопользованию и охране окружающей среды. Сформирована 
мандатная комиссия в составе трех человек, председателем комиссии избран Еленкин Анатолий Георгиевич. В За-
конодательном Собрании созданы фракции трех политических партий: «Единая Россия» - 31 депутат, КПРФ - 4 де-
путата, ЛДПР - 1 депутат. 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ  
ПЕРМСКОГО КРАЯ

САЗОНОВ Виктор Федорович
Председатель Самарской Губернской Думы 
пятого созыва

Родился 26 ноября 1947 года в Саратове. После окончания восьмого класса средней школы работал на Са-
ратовском машиностроительном заводе слесарем-сборщиком. Одновременно учился в вечерней школе. Окончил 
Саратовский государственный педагогический институт, факультет физвоспитания. В 1971 году был направлен 
на работу в уголовно-исполнительную систему. В 1978 году с отличием окончил Академию МВД СССР, получив 
профессию юриста. С 1978 по 1979 год работал заместителем начальника Управления исправительно-трудовых 
учреждений УВД Саратовского облисполкома по режиму и оперативной работе. С 1979 по 1985 год одновре-
менно возглавлял отдел ПВР УИТУ УВД Саратовского облисполкома. С 1985 по 1987 год работал заместителем 
начальника по режиму и оперативной работе УИТУ УВД Саратовского облисполкома. С 1987 по 1996 год воз-
главлял СИД и СР УВД Самарского облисполкома. С 1996 по 1998 год был заместителем начальника УВД, на-
чальником Управления исполнения наказаний УВД Самарской области, преобразованного в 1999 году в Главное 
управление исполнения наказаний Министерства юстиции Российской Федерации по Самарской области. В марте 
1990 года был избран народным депутатом Куйбышевского областного Совета народных депутатов и председате-
лем комиссии по социальной законности и правопорядку. Депутат Самарской Губернской Думы третьего созыва, 
председатель Самарской Губернской Думы четвертого и пятого созывов. В феврале 2000 года присвоено специ-
альное звание «генерал-майор внутренней службы». Кандидат юридических наук. Отмечен орденом «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени, орденом Почета, почетным знаком Государственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации «За заслуги в развитии парламентаризма», нагрудным знаком «Заслуженный работник 
МВД», другими наградами.

E-mail: info@samgd.ru
Телефоны приемной Председателя: (846) 242-42-02, факс 242-38-08

КАПКАЕВ Владимир Васильевич
Председатель Саратовской областной Думы  
пятого созыва

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ  
УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ

БАКАЕВ Анатолий Александрович  
Председатель Законодательного Собрания 
Ульяновской области пятого созыва 

Родился 26 июня 1952 года в городе Астрахань. В 1975 году окончил Калмыцкий государственный университет, 
в 1986 году - первый факультет Академии Управления МВД СССР. С 1975 по 2010 год занимал различные долж-
ности в системе МВД СССР и России, неоднократно выполнял служебные задачи в зоне вооруженных конфликтов. С 
1995 по 1997 год входил в группу экспертов Организации Объединенных Наций по вопросам контроля за оборотом 
оружия. Занимал руководящие должности в Академии управления МВД России - являлся заместителем, а затем за-
ведующим кафедрой и деканом факультета подготовки научно-педагогических кадров. В 1998-1999 годах - первый 
проректор по учебной работе Санкт-Петербургского университета МВД России. В 2003-2005 годах - заместитель 
начальника Главного организационно-инспекторского управления МВД России. С 2005 по 2007 год занимал пост 
Главного инспектора МВД России. С 2007 по 2010 год - начальник Управления внутренних дел по Ульяновской обла-
сти. С 2010 года - Генеральный директор ООО «Интеллект групп» (г. Москва). С 9 ноября 2011 года - исполняющий 
обязанности ректора, а с 18 декабря 2012 года - ректор федерального государственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего профессионального образования «Ульяновский государственный педагогический уни-
верситет имени И.Н.Ульянова». Присвоены ученые степени кандидата юридических наук и доктора исторических наук, 
почетное звание «Заслуженный юрист Российской Федерации». 8 сентября 2013 года избран в Законодательное 
Собрание Ульяновской области пятого созыва по областному избирательному округу от партии «Единая Россия». 14 
сентября 2013 года избран Председателем Законодательного Собрания Ульяновской области. 

E-mail: zaksobr@mv.ru 
Телефоны приемной Председателя: (8422) 41-34-52, (факс) 41-20-74
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Василиса Краснова, 
Кира Овчинникова

С начала года в регионе при 
содействии органов занятости 

населения нашли работу 594 
человека с ограниченными 

возможностями. В каких сфе-
рах они трудятся и на какие 

вакансии могут претендовать 
те, кто пока находится в поиске 

подходящего рабочего места, 
узнала «Ульяновская правда».

По словам Юрия Чибисова, 
директора департамента занято-
сти населения, труда и социаль-
ного партнерства Ульяновской 
области, в нашем регионе про-
живают 129 тысяч инвалидов, 
из них работают только 30 про-
центов тех, кто находится в тру-
доспособном возрасте. 

- Нас такие цифры, конеч-
но, не устраивают. Наша задача 
- довести уровень трудоустрой-
ства инвалидов до 60 процен-
тов, - прокомментировал он ста-
тистические показатели.

Юрий Чибисов отметил, 
что справиться с этой задачей 
регион может несколькими 
способами. Один из вариантов - 
создание на предприятиях спе-
циализированных рабочих мест 
для инвалидов.

Плюс региональная 
компенсация

- При этом, благодаря ини-
циативе руководства области, 
мы имеем более льготные усло-
вия, чем в большинстве регионов 
ПФО, - добавил директор депар-
тамента занятости. - Дополни-
тельно к федеральным средствам 
область выплачивает работодате-
лю свою компенсацию за созда-
ние рабочего места. В итоге мы 
довели размер этой выплаты до 
100 тысяч рублей, хотя федераль-
ным законом предусмотрены 
лишь 66 тысяч рублей.

Чибисов отметил, что благо-
даря действию этой программы 
за три года в Ульяновской обла-
сти было создано более 350 спе-
циализированных рабочих мест 
для инвалидов, планируется, что 
в этом году будут оборудованы 
еще 165. 

- Причем это не просто рабо-
чие площадки, а специально обо-
рудованные места с  благоприят-
ными условиями труда, с учетом 
характера выполняемых работ, 
группы инвалидности, характера 
функциональных нарушений и 
ограничения способности к тру-
довой деятельности, - коммен-
тирует заместитель министра 
здравоохранения, социального 
развития и спорта Ульяновской 
области Анатолий Васильев.

В городе Ульяновске по этой 
программе устроились на рабо-
ту 63 человека. Среди них пред-
ставители разных профессий: 
вахтеры, охранники, менеджеры, 
инженеры, бухгалтеры, эконо-
мисты, представители рабочих 
специальностей. Максимальное 
количество рабочих мест для ин-
валидов, по словам специалистов, 
создано в таких отраслях, как об-
рабатывающее производство, а 
также розничная и оптовая тор-
говля.

Менять психологию 
работодателей

Один из успешных участ-
ников этой программы - произ-
водственное объединение «Улья-
новскмебель». Председатель его 
совета директоров Анатолий 
Еленкин рассказал, что за по-
следние три года на его предпри-
ятии нашли работу 13 инвалидов. 
Сейчас они трудятся на разных 
участках - на сборке и упаковке 
продукции, занимаются столяр-
ными работами и уборкой поме-

щений, один человек занимает 
должность менеджера по марке-
тингу. Он признал, что толчком к 
оборудованию специализирован-
ных рабочих мест стала именно 
эта программа. На выплаченные 
государством и областью деньги 
предприятие закупило оборудо-
вание - новейшие дрели, шурупо-
верты, поломоечные и упаковоч-
ные машины, компьютеры. 

- Работники при таком под-
ходе были вдвойне довольны - и 
на работу устроены, и обеспечены 
специальной современной техни-
кой, - считает Анатолий Еленкин. 
- Вскоре мы обратили внимание, 
что они довольно быстро позна-
комились с коллегами и теперь 
не испытывают практически ни-
какого дискомфорта на работе. Я 
убежден, что надо не просто тру-
доустраивать, но и сопровождать 
такого сотрудника. И, конечно, 
надо менять психологию работо-
дателей, тогда проблема трудо-
устройства инвалидов будет сто-
ять не так остро. 

Выгодное 
сотрудничество

Многие крупные предприя-
тия города давно сотрудничают 
со службой занятости. К примеру, 
ульяновский прибороремонтный 
завод участвует в программе уже 
четвертый год, организует рабо-
чие места для людей с ограничен-
ными возможностями как на про-
изводстве, так и на дому. 

Стоит отметить, что в рамках 
программы государство возме-

щает расходы работодателей по 
оборудованию рабочих мест для 
инвалидов в размере 100 тыс. ру-
блей за одно рабочее место. Такое 
сотрудничество выгодно и пред-
ставителям малого и среднего 
бизнеса. 

- В этом году мы приняли на 
работу двух специалистов - инва-
лидов по зрению. Они специали-
зируются на массаже. У них обо-
их большой опыт работы, наши 
пациенты также очень хорошо 
о них отзываются, - рассказыва-
ет директор частной клиники в 
Ульяновске Максим Крылов. - 
Деньги, выделенные нам по про-
грамме, мы потратили на закупку 
специального оборудования, не-
обходимого для комплектации 
рабочих мест для этих сотрудни-
ков: приобрели массажные столы 
с электроприводом, различную 
медицинскую технику, мебель. 
На сегодняшний день в Новом 
городе штат у нас полностью 
укомплектован, но есть вакансии 
в центральном офисе клиники. 
Если центр занятости направит 
к нам специалистов, будем рады 
продолжить сотрудничество.

На работу - через 
ярмарку

Примерно каждый десятый 
житель региона в нашей области 
- инвалид. Значительная часть из 
них либо уже является пенсио-
нерами по возрасту, либо трудо-
устроена на тех предприятиях, 
где им позволяет работать состо-

яние здоровья. Однако многие и 
сейчас находятся в поиске подхо-
дящего места работы. Помощь в 
этом процессе им оказывают цен-
тры занятости населения регио-
на. Всего с начала года в регионе 
при их содействии нашли работу 
594 человека с ограниченными 
возможностями, в том числе 164 
человека трудоустроены на ра-
бочие места, созданные в рамках 
Программы поддержки занято-
сти населения. 

Тем, кто только начинает 
свою трудовую карьеру, в цен-
трах занятости нередко помогают 
определиться с профессией. За 
год услугами по профессиональ-
ной ориентации, психологиче-
ской поддержке и социальной 
адаптации воспользовались 1306 
инвалидов. Часть из них была 
направлена на профессиональ-
ное обучение за счет бюджетных 
средств.

Квота на госслужбу
Юрий Чибисов напомнил, 

что согласно Федеральному зако-
ну «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации» 
в Ульяновской области определя-
ются квоты для приема на работу 
инвалидов. Запас рабочих мест 
для сотрудников с ограниченны-
ми возможностями здоровья фор-
мируется на любом предприятии, 
где число работников превышает 
100 человек. У нас в регионе ра-
ботают почти 350 таких организа-
ций, на них заквотированы 4272 
места, а заняты - 3100.

Кроме этого, в начале дека-
бря глава региона Сергей Мо-
розов подписал распоряжение о 
создании в Ульяновской области 
дополнительных гарантий за-
нятости людей с ограниченны-
ми возможностями. Документ 
предписывает исполнительным 
органам государственной власти 
региона определить должности 
для возможного трудоустройства 
инвалидов из расчета не менее 
двух процентов среднесписочной 
численности работающих. По 
словам Чибисова, сейчас в нашем 
регионе на госслужбе состоят бо-
лее 1700 инвалидов, в этом году 
планируется принять на работу 
еще 210 лиц с ограничениями 
здоровья.  

Аналогичные рекоменда-
ции предусмотрены для органов 
местного самоуправления му-
ниципальных образований. Так-
же по поручению губернатора 
министерство здравоохранения, 
социального развития и спорта 
региона готовит проект распоря-
жения об утверждении перечня 
должностей в ИОГВ, которые 
могут замещаться инвалидами. 
До конца года он должен быть 
опубликован на официальном 
сайте облправительства. Как 
объясняют специалисты регио-
нального департамента занятости 
населения, если за три месяца по-
сле открытия вакансии на долж-
ность не будет назначен человек с 
ограниченными возможностями, 
на нее смогут трудоустроиться 
граждане, не являющиеся инва-
лидами, в установленном законо-
дательством порядке.
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В планах Ульяновской области -  
довести показатели занятости инвалидов до 60 процентов

Я в госслужащие пойду

цифра

специализированных ярмарок 
вакансий и учебных рабочих 
мест для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья про-
ведено в области с начала года. 
численность трудоустроенных 
инвалидов по итогам проведен-
ных ярмарок вакансий с начала 
года составила 70  человек. 

   80более

Яна Крапивина

В номинации «Предприниматель-
ство» победа досталась бизнесме-
ну Алексею Захарову из рабочего 

поселка Вешкайма. «УП» он 
рассказал, что начал свое дело, 

чтобы обеспечить семью и по-
казать детям, что при желании 

можно добиться всего.

Награждение победителей еже-
годного конкурса на присуждение 
премий главы региона инвали-
дам, проживающим на территории 
Ульяновской области, состоялось 
11 декабря в Ленинском мемориа-
ле. Денежное поощрение в размере 
30 тыс. рублей получили пять чело-
век. В их числе Алексей Захаров из 
Вешкаймского района, одержавший 
победу в номинации «Предприни-
мательство». Свое дело он начал 
семь лет назад, открыв мастерскую 
по ремонту обуви и изготовлению 
ключей.

- Раньше я строителем работал 
- пришлось уволиться, когда нача-
лись проблемы со здоровьем. После 
операции я почти год провел в боль-
нице, получил инвалидность, - вспо-
минает предприниматель. - Почему 
решил заняться бизнесом? Потому 
что у меня трое детей, нужно их кор-
мить, одевать и показывать пример - 
добиваться чего-то в жизни.

Помещение для мастерской 
Алексей нашел быстро. Пробле-
мы возникли со стартовым капи-
талом - пришлось взять кредит в 
банке на покупку оборудования и 
материалов. Впрочем, услуги но-
вой мастерской в Вешкайме ока-
зались востребованы, и ссуду на-
чинающий предприниматель смог 
погасить быстро. Заказов хватает 
и сейчас - работать приходится до-
поздна, зато доход от мастерской 
стабильный. Помощи Захаров ни 
от кого не ждет, стараясь всего до-
биваться сам, однако другим в ней 
не отказывает: начиная с 2007 года 
Алексей ежегодно участвует в бла-
готворительных акциях «Помоги 
собраться в школу» и «Наполни со-
циальный погребок».

Бизнесмен  
и папа

Елена Алтынбаева, 
заместитель директора 
центра занятости населения 
города Ульяновска:
- С каждым годом инвалиды, 
проживающие на территории 
Ульяновской области, становятся 
все более активными. Несмотря на 
существующие для них физические 
ограничения, они стараются жить 
полноценной, насыщенной жизнью. 
Это относится и к желанию заниматься 
предпринимательской деятельностью. 
Из областного бюджета они могут 
получить финансовую помощь на 
открытие и развитие малого бизнеса  
в размере 58800 рублей. Для этого 
нужно лишь грамотно составить и 
защитить бизнес-план. Как правило,  
в год при поддержке службы занятости 
открывают свое дело 3-4 человека 
из числа лиц с ограниченными 
возможностями. 

Вакансии нашего региона ежедневно обновляются на портале 
Федеральной службы труда и занятости «Работа в России» 
http://www.trudvsem.ru 

В регионе подвели итоги  
конкурса на присуждение  
инвалидам премии губер-
натора 
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Кира Овчинникова

В прошлом году участники клуба 
«Сильные духом» поставили 

необычный эксперимент - пред-
ложили здоровым людям сесть 

в инвалидную коляску и попро-
бовать самостоятельно доехать 
до магазина или аптеки. Итоги 

оказались неутешительными: 
практически никто из участников 
акции так и не добрался до цели, 

а городская среда не прошла 
проверку на доступность для 
инвалидов. Сейчас «Сильные 

духом» готовятся к выборам - 
ребята с ограниченными возмож-

ностями будут выбирать лидера 
нового проекта, который, как они 

надеются, позволит им точечно 
решать проблемы маломобиль-

ных граждан.

Клуб «Сильные духом» объе-
динил молодых людей с ограни-
ченными возможностями в 2010 
году. Сейчас его участники учатся 
театральному мастерству, занима-
ются вокалом, играют в шашки и 
шахматы, проводят «круглые сто-
лы», праздники и концерты. Руко-
водитель клуба Андрей Шипунов 
говорит, что часто проблемы ин-
валидов возникают из-за того, что 
люди просто не задумываются о 
том, каково это - быть на их месте. 
Сам же он знает, что такое жизнь 
по обе стороны «баррикад»: ушел в 
армию здоровым парнем, а в 21 год 
вернулся домой с инвалидностью. 

- Знаете, первое время моим 
родителям звонили родственники, 
беспокоились, не спился ли я... - 
говорит Андрей. 

Он не раз видел, как у ребят, 
получивших инвалидность, жизнь 
развивалась по такому «сценарию», 
но для себя выбрал другой. На адап-
тацию после травмы ушло полгода, 
после чего он понял, что надо что-то 
менять, и не только в своей жизни, 
но и в жизни окружающих. 

Пройти, но не проехать
Акцию «Другая жизнь: испытай 

себя» участники клуба провели со-
вместно с руководством ДК «Кин-
дяковка». Главной задачей было 
привлечь внимание здоровых лю-
дей к проблемам инвалидов. 

- Мы поняли, что гораздо эффек-
тивнее не объяснять им что-то на 
пальцах, а позволить людям испы-
тать все на себе, - рассказал Андрей.

Идею подобного эксперимента 
он подсмотрел в Москве, а потом 
узнал, что такие акции регулярно 
проводятся во многих крупных го-
родах. Там общественные деятели, 
артисты, спортсмены и журнали-
сты садятся в инвалидные коляски 
и передвигаются по городу, что-
бы проверить, может ли человек с 
ограниченными возможностями 
самостоятельно попасть в магазин 
или поликлинику, воспользоваться 
банкоматом, перейти улицу или спу-
ститься в подземный переход. В сто-
лице в инвалидные кресла по доброй 
воле садились актеры Ингеборга 
Дапкунайте и Артур Смольянинов, 
рестораторы Вадим Дымов и Айзек 
Корреа, режиссер Валерия Гай Гер-
маника, телеведущие Ксения Собчак 
и Татьяна Лазарева и другие публич-
ные персоны. По итогам таких акций 
на здания, где нет пандусов или они 
установлены не по правилам, мо-
сквичи прикрепляли особые знаки. 
А вот ульяновский опыт показал, 
что в нашем городе подобными на-
клейками пришлось бы «украсить» 
слишком много зданий.

- Мы задали себе три цели: про-
дуктовый магазин, почта и аптека, 
- рассказал Андрей. - Но оказалось, 
что даже здоровые люди не смогли 
проехать там, где должны беспре-
пятственно передвигаться инвали-
ды. Например, на почту получилось 
заехать только спиной, потому что 
передом, как должно быть, было не-
удобно. В магазине оказался очень 
узкий заезд, наш участник с горем 

пополам смог проехать, но это, 
опять же, со здоровыми, сильными 
руками. А в аптеке рельсы и вовсе 
оказались непригодными, коляска 
не смогла на них даже заехать. В 
первой акции приняли участие де-
путаты ульяновской молодежной 
думы, потом мы повторили ее на 
форуме социальных работников, и 
к нам присоединились ульяновские 
чиновники - например, директор 
департамента молодежной полити-
ки Сергей Терехин.

По итогам акции ее участники 
составили обращения в адрес ор-
ганизаций, где пандусы были уста-
новлены не по правилам. Правда, 
отреагировали на них лишь не-
многие. Среди откликнувшихся 
оказались руководители «Почты 
России», которые переделали свой 
пандус в соответствии с нормой.

Градус наклона
Тот факт, что в городе столько 

пандусов, непригодных для ис-
пользования, удивил участников 
эксперимента. Между тем, отмеча-
ет Андрей, существует документ, 
который четко обговаривает все 
параметры перил, поручней, панду-
сов и прочих конструкций, которые 
позволяют людям с ограниченны-
ми возможностями передвигаться 
по городу. СНиП 35-01-2001 яв-
ляется тем базовым документом, 
который должен обеспечивать 
доступную среду для инвалидов 
и других маломобильных групп 

населения. К примеру, именно 
он определяет, что угол накло-
на пандуса не может превышать  
10 градусов. Кроме того, статья 9.13 
Кодекса РФ об административных 
правонарушениях предусматривает 
ответственность за неисполнение 
требований доступности объектов 
инженерной, транспортной и со-
циальной инфраструктур для ин-
валидов - за это полагается штраф 
от двух тысяч до трех тысяч рублей 
для должностных лиц и от двадца-
ти до тридцати тысяч рублей для 
юридических. Впрочем, на практи-
ке эти документы пересекаются не 
часто, и пандус, установленный для 
галочки, стоит до тех пор, пока на 
его непригодность не укажут сами 
инвалиды.

 - В норме угол наклона пандуса 
должен быть таким, чтобы на него 
было удобно заехать даже без перил, 
но эти нормы мало кто соблюдает, 
- отметил руководитель клуба. - В 
основном работа идет по обращени-
ям, если человек говорит о проблеме, 
тогда в городе что-то меняется. Если 
нет - оно так и остается.

Кнопки не работают
Для того, чтобы о проблеме за-

говорили, участники клуба провели 
еще одну акцию -  «Кнопка жизни». 
Ребята на инвалидных колясках 
проверяли, работают ли кнопки вы-
зова персонала в городских учреж-
дениях и вообще выходит ли кто-то 
на помощь. 

- В большинстве случаев эта 
система не срабатывала. То кнопка 
не работала, то пандус оказывался 
непригодным, - рассказал Андрей 
Шипунов. 

А в одном из торговых центров 

подъезд к звонку для маломобиль-
ных граждан загораживала цветоч-
ница из бетона. Получается, кнопка 
есть, а воспользоваться ею нельзя. 

И таких нестыковок в городе 
предостаточно: например, в крае-
ведческом музее установлен удоб-
ный пандус, а внутри - три ступень-
ки, которые инвалиду-колясочнику 
не преодолеть, в Ленинском ме-
мориале пандус обложен плиткой, 
а значит, коляска будет с него со-
скальзывать. Участники клуба, за-
ручившись поддержкой соцработ-
ников, даже замеряли пандусы на 
соответствие нормам и, когда вы-
являли нарушения, обращались к 
администрации учреждений и вла-
дельцам зданий.

- Единственные, кто сразу по-

шел нам навстречу, - это руководи-
тели сети супермаркетов «Гулли-
вер», - рассказал Андрей. - Они при 
нас связались с мастерами, которые 
потом переделали пандусы. А вот 
с руководством торгового центра 
«Альянс» мы такого взаимопони-
мания не нашли. Убрать рекламные 
щиты, загораживающие перила, так 
никто и не захотел. Меня иногда 
спрашивают: а инвалид, который 
передвигается на коляске, вообще 
будет сюда приходить? Но разве 
это важно? Ведь Конституция всем 
гарантирует равенство прав и сво-
бод и запрещает всякую дискрими-
нацию. Но на практике получается, 
что этот закон не соблюдается.

Новый уполномоченный
Как решать эту проблему? Об-

ходить каждый объект и проверять 
его на доступность, считает Андрей. 
Но для этого нужна постоянно дей-
ствующая структура, которая бу-
дет отстаивать права инвалидов. 
Для этого он предлагает ввести в 
Ульяновской области должность 
уполномоченного по правам инва-
лидов. 

-  Почему бы нам не ввести та-
кую должность, ведь мы были пер-
вым регионом, где был создан ин-
ститут уполномоченного по правам 
предпринимателей, и он оказался 
нужным, - отметил Андрей. - Упол-
номоченный по правам инвалидов 
мог бы показывать власти, архи-
текторам, строителям примеры 
недоступности городской среды, 
приходить к собственникам зданий 
и иметь возможность повлиять на 
них. 

Но пока такого уполномочен-
ного нет, Андрей с одноклубника-
ми пытаются создать город равных 
возможностей в локальном, район-
ном масштабе. «Район равных» - это 
проект, который объединит людей 
с ограниченными возможностями 
в команду. Вместе они будут опре-
делять конкретные проблемные 
точки, которые надо решать. Уже 
решено, что начнут ребята с желез-
нодорожного района Ульяновска. 
В начале следующего года они вы-
берут председателя движения, а по 
итогам своей работы  организуют 
«фотовыставку недоступности», 
где покажут все, что обнаружили 
во время работы.

Кстати, «Сильные духом» не 
случайно расположились в ДК 
«Киндяковка». По мнению руко-
водителя клуба, это одно из самых 
доступных для инвалидов зданий 
Ульяновска. Благодаря городской 
программе «Доступная среда» по 
всему первому и второму этажу 
там были сделаны поручни, уложе-
на тактильная плитка, по которой 
могут ориентироваться слабовидя-
щие люди, переделаны два пандуса 
и построен подъемник. 

- Мы прекрасно понимаем, что 
это довольное старое здание, но 
даже его удалось сделать доступ-
ным, - отметил Андрей. -  Получа-
ется, было бы желание, а способы 
всегда найдутся. 

Невесёлая хроника путешествия в инвалидной коляске

Недоступная доступность 

Тот факт, что в городе столько пандусов, не пригодных для использо-
вания, удивил участников эксперимента

Проекты без учета приспособлений не принима-
ются, на территориях близ зданий обязательно 
должны быть продольные уклоны, по которым 

инвалидам будет удобно передвигаться. Тротуа-
ры застройщики обязаны покрыть специальной 

шероховатой плиткой. Еще необходимо организо-
вать удобные места на парковках. А бордюрные 

камни должны быть контрастных тонов, чтобы их 
хорошо видели. 

Особые требования предъявляются (а все 
правила прописаны в федеральном законе) и к 
устройству зданий. Обязательно должны быть 
пандусы у входов, а также подъемники для коля-
сочников.  Кроме того, входы нужно устроить так, 
чтобы они были без порогов. Двери надо снабдить 
доводчиками - механизмами, которые задержат 
быстрое закрывание двери, чтобы человек входил 

и выходил спокойно, не торопясь. А лестницы 
нужно оборудовать опорными поручнями. При-
спосабливаются и лифты. Так, проем в них дол-
жен быть достаточно широк, чтобы могла въехать 
коляска. 

По тем же правилам строятся и новые учебные 
заведения.

В министерстве строительства, жКХ и транс-
порта Ульяновской области отметили, что выпол-
нение всех этих требований посильно для застрой-
щиков. По оценкам отечественных и зарубежных 
экспертов, в сфере строительства безбарьерной сре-
ды удорожает проект не более чем на 1-1,5%. 

Так что дело не в цене, а в том, чтобы проекти-
ровщики и застройщики не забывали о тех людях, 
кому труднее всего. Власти же обещают: обязатель-
но за новыми проектами проследят. Ни одного без 
такой инфраструктуры согласовано не будет.

Акцию «Другая жизнь: ис-
пытай себя» участники клуба 
«Сильные духом» подсмотрели 
в Москве

Дома и школы строят без барьеров

- Мы задали 
себе три цели: 
продуктовый 
магазин, почта 
и аптека, - 
рассказал Андрей. 
- Но оказалось, 
что даже 
здоровые люди не 
смогли проехать 
там, где должны 
беспрепятственно 
передвигаться 
инвалиды



14

Справка «Ульяновской правды»  
Сейчас в ульяновском Доме 
ребенка находится 115 детей. 76 
малышей, по данным на 1 ноября, 
выбыли - из них 59 попали в прием-
ные семьи. Десятерых детей в этом 
году усыновили.

что такие дома ребенка и имен-
но такие дети финансируются, 
к сожалению, по остаточному 
принципу. Их не усыновят, они 
не поправятся никогда. Но мож-
но поддерживать их жизнь в до-
стойном состоянии, чтобы они 
чувствовали себя комфортно. 
Если задыхается - давать кис-
лород. Неудобна поза, в кото-
рой он сидит, - найти приспосо-
бления, чтобы ему было удобно. 
За границей в хосписах много 
специальных приспособлений, 
вплоть до ложечек, которыми 
кормят. У нас этого ничего нет. 
Нужно с чего-то начинать, - го-
ворит Елизавета Глинка.

На вопрос, почему был вы-
бран именно ульяновский Дом 

ребенка, Доктор Лиза отвечает 
просто: «Здесь очень открытый 
персонал, который не побоялся 
открыть нам двери». Подобные 
паллиативные отделения Глин-
ка хочет организовать при каж-
дом специализированном доме 
ребенка, который имеет детей с 
тяжелыми поражениями нерв-
ной системы.

СУДьбаВторник, 17 ноября 2013 г. 
№ 166 (23.437)

Екатерина Нейфельд

Двадцатидвухлетний Илья 
Литичевский рисует левой 

рукой. Не потому что он 
левша, а потому что правая 
сторона тела у него парали-

зована. Семь лет назад парня 
сбил мотоцикл. Он получил 

серьезную черепно-мозговую 
травму, долго лежал в коме, а 

потом заново учился жить. Те-
перь каждый новый день Ильи 

равняется новой картине. 

Илья показывает два по-
следних своих альбома. В 
одном - мифические персона-
жи и герои, в другом - портреты 
девушек. Илья говорит, что все 
это - его одноклассницы. Он вы-
бирает фотографии из соцсетей 
и копирует. Каждую нарисовал 
уже по несколько раз: чтобы в 
итоге получилось как можно 
более реалистично и «чисто» по 
технике. Девочки, увидев себя 
в «карандашном исполнении», 
просили Илью продать портре-
ты. Но он в таких просьбах от-
казывает, а вот дарит свои рабо-
ты - с удовольствием.

В 2006 году, когда Илье было 
пятнадцать, его сбил мотоцикл. 
В родной Солдатской Ташле, 
где, казалось бы, тихие сельские 
дороги. «Илья с другом в десять 
часов вечера возвращался из 
клуба, когда это случилось. В 
больницу доставили с черепно-
мозговой травмой. Операцию 
провел нейрохирург Сергей 
Юрьевич Рябов, который до сих 
пор нас консультирует. Илья 
месяц был в коме, потом еще 
полгода отходил, - рассказыва-
ет мама Ольга Литичевская. - Я 
снова учила его говорить, хо-
дить, но так, чтобы он не испы-
тывал к себе жалости. бросала и 
говорила: «Вставай и иди!». Те-

Виктория Чернышёва, РГ 

Елизавета Глинка (известная в 
блогосфере как Доктор Лиза) 

открыла в Ульяновском специ-
ализированном доме ребенка 
паллиативное отделение. Оно 

предназначено для облегчения 
жизни детей с тяжелыми по-
ражениями нервной системы 

- тех, кого нельзя вылечить. В 
перспективе такие отделения 
появятся и в других регионах 

России.

В трех полубоксах изолято-
ра ульяновского Дома ребенка 
сегодня находятся шесть «тя-
желых» малышей. Они не могут 
ходить; большинство из них - 
слепые. Самых тяжелых кормят 
при помощи зонда. От прикос-
новений у многих малышей на-
чинаются судороги. быть рядом 
с ними для человека с улицы - 
сложное испытание. Даже у са-
мых стойких на глаза наворачи-
ваются слезы.

Доктор Лиза останавливается 
у каждой кроватки - здоровается, 
гладит маленькие пальчики.

- Ромочка нас сегодня но-
чью напугал - а сейчас ему уже 
лучше, - рассказывает медсе-
стра Татьяна Николаевна Под-
горнова. 

Это самый тяжелый на се-
годняшний день здесь малыш.

- а вот эту любовь я помню, 
- улыбается Елизавета Глинка.

Она берет на руки любимчи-
ка отделения - Руслана. Малыш 
очень любит музыку, может 
даже сидеть с поддержкой.

У каждого ребенка в изоля-
торе своя печальная история. 
большинство детей, которые 
здесь лежат, - отказники, хотя 
бывают и исключения. На-
пример, к двухлетней девочке, 
которая перенесла несколько 
операций на головном мозге, 
приходит бабушка. Восемь ме-
сяцев в отделении пролежала 
малышка, которая пострадала 
во время ДТП: пьяный води-
тель на улице сбил коляску. Со-
трудники Дома ребенка вспо-
минают: девочка была очень 
тяжелая. Но потом ее забрали 
родители - ее дальнейшая судь-
ба им неизвестна…

Многодетная одинокая мама 
взяла из детского дома «особо-
го» мальчика.

Доктор Лиза выбрала имен-
но это маленькое отделение для 
реализации своего нового проек-
та. На средства фонда, который 
она возглавляет, были закупле-
ны восемь специализированных 
кроваток для малышей - с подъ-
емной верхней частью, чтобы 
легче дышалось (сейчас медсе-
стры решают проблему, подкла-
дывая подушки). Плюс к этому 
- кислородные концентраторы 
для детей с нарушением функ-
ции дыхания, реанимационный 
чемоданчик (он едет из Герма-
нии), целая гора памперсов, пе-
ленок, игрушек…

- Я буду курировать это от-
деление. Хочу, чтобы дети были 
обеспечены не только концен-
траторами кислорода, пеленка-
ми и остальным, но и расходны-
ми материалами, которые часто 
бывают недоступны. Не секрет, 

«Лечебные» портреты
С помощью карандаша и красок парень  
из Солдатской Ташлы борется с параличом 

перь он не то что ходит - бегом 
занимается. Гантельки купили, 
поднимает. Он у меня большой 
оптимист».

Ольга Литичевская говорит, 
что сын, когда был маленьким, 
рисовал все время. В школе не-
много забросил, отвлекшись на 
учебу, домашнее хозяйство, но 
совсем - не прекратил. а после 
страшного момента, когда он 
заново учился делать первооче-

редные вещи, оказалось, что ри-
сование для него - тоже осново-
полагающее дело. За карандаш 
взялся еще непослушной рукой, 
и вскоре, благодаря желанию и 
упорству, научился управлять и 
левой рукой, и инструментами 
в ней.

«Я это заметила и решила, 
что нужно заниматься, - расска-
зывает мама Ильи. - В 2011 году 
начала возить его в город, в ху-

дожественный кружок Натальи 
Викторовны Орловой. Мы ез-
дили раз в неделю. Он работал 
наравне с остальными ребята-
ми. Вскоре картин набралось на 
целую выставку». Работы Ильи 
Литичевского выставлялись в 
арском, при храме и два раза -  
в местной ташлинской библио-
теке. 

Илья не устает совершен-
ствовать свою технику живо-
писи и рисования. Практически 
каждый день смотрит видео-
уроки. Любимые его мастера 
- Игорь Сахаров и боб Росс. 
«Меня поражает их мастерство. 
Всего час - и готова картина», - 
объясняет Илья.

Молодому человеку гру-
стить о своей нелегкой жизни 
просто некогда. Помимо рисо-
вания, у него находится множе-
ство других интересных и по-
лезных дел. Ольга Литичевская 
говорит, что сын помогает ей по 
хозяйству, ухаживает за скоти-
ной, убирается в сарае и обо-
жает готовить. Коронное блюдо 
Ильи - домашнее печенье. Он 
угощает им нас и обещает поде-
литься рецептом.

«Илье не хватает общения 
- это самая большая его печаль, 
- говорит мама Ольга. - Понача-
лу одноклассники много его на-
вещали. Школа, кстати, собрала 
для нас большую сумму денег 
на операцию, большое спасибо 
всем за это. а теперь его това-
рищи выросли, разъехались, у 
каждого своя жизнь. Разгова-
ривают только через Интернет, 
а живого общения мало. По-
гружение  в творчество как-то 
спасает».

Мечта Ильи Литичевского 
- выучиться и стать профессио-
нальным художником. Но для 
этого нужно найти в себе почти 
невероятные усилия. История 
композитора бетховена подска-
зывает нам, что все возможно.

Доктор Лиза открыла в Ульяновске паллиативное отделение 

Открытые двери

Вместе  
и в палатках

В прошлом году в Ульяновской 
области был запущен уникаль-
ный социальный проект: дети с 

ограниченными возможностями 
вместе с родителями смогли от-
дохнуть в туристическом пала-

точном лагере. Как и положено, 
они спали в палатках, готовили 

пищу на костре, купались, играли 
на свежем воздухе. В этом году 

успех удалось закрепить, и 
лагерь отработал пять смен. Но 

теперь инициаторы проекта бес-
покоятся, удастся ли продолжить 

проект следующим летом.

Этот проект сразу стал гром-
ким дебютом молодого центра  со-
циального обслуживания населе-
ния «Парус» из р. п. Кузоватово, 
которому в этом году исполнилось 
только пять лет.  В 2012 году он 
был представлен на ХVII  Всерос-
сийском форуме организаторов 
детского и молодежного отдыха 
и оздоровления, где  занял почет-
ное  2 место и получил диплом 
Всероссийского конкурса. И это 
неудивительно - по сути, сотруд-
ники центра, придумавшие этот 
лагерь, сделали невозможное - по-
местили детей-инвалидов в усло-
вия, в которых и здоровые-то люди 
могут испытывать неудобства, и 
сумели превратить пребывание в 
этом лагере в праздник. благодаря 
им в этом году почти 150 человек 
смогли почувствовать себя настоя-
щими туристами, из них - более 
90 ребят с нарушениями опорно-
двигательного аппарата, с глубо-
кой умственной отсталостью, дру-
гими заболеваниями.

- Если честно, когда мы только 
задумывали этот проект, боялись, 
что у нас ничего не выйдет, что ро-
дители не поедут, - призналась зам-
директора центра по реабилитаци-
онной работе Татьяна Кузнецова.  
- Но они ехали! И разъезжались 
буквально со слезами на глазах.

Программа отдыха была  ор-
ганизована так, что в эстафетах, 
играх, конкурсах смогли участво-
вать все дети, независимо от вида 
заболевания. И дети, и родители  
получили огромный заряд бодро-
сти и хорошего настроения. Утро 
в лагере начиналось с зарядки. 
Завтрак, обед и ужин по расписа-
нию. Готовили на полевой кухне, а 
вечером у костра дружбы туристы 
собрались на конкурсную про-
грамму.  

- Мы понимали, что берем на 
себя огромную ответственность, 
что вывозим детей  в экстремаль-
ные условия. Но видели бы вы, как 
были счастливы дети. Да и роди-
тели покидали нас с пожеланиями 
продолжить работу, - рассказала 
Татьяна Кузнецова. 

Организовать работу лагеря 
удалось во многом благодаря вы-
игранным грантам - один, на 200 
тысяч рублей, «Парус» получил в 
прошлом году, второй - на 100 ты-
сяч рублей - в этом году. Теперь, 
чтобы продолжить  традицию, 
центру нужен новый грант. а еще 
нужны спальные мешки, теплые 
матрасы, ростовые куклы, пла-
вательное оборудование. Поэто-
му финансирование новых смен 
пока под вопросом. Но сотруд-
ники центра уверены - им все по 
плечу.

- Посмотрим, как будет в сле-
дующем году, но мы своих позиций 
не сдаем, в любом случае будем 
снова проводить такие палаточные 
лагеря, - уверена Татьяна Кузнецо-
ва. - Не случайно же наши смены 
называются «Мы вместе». Значит, 
у нас все получится!
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Первый в России кинозал для людей 
с ограниченными возможностями от-
крылся в Ульяновске в августе этого 

года. Небольшой зал кинотеатра «Лю-
мьер» рассчитан примерно на 50 чело-

век и максимально адаптирован к по-
требностям инвалидов-колясочников. 
По словам директора «УльяновскКи-

нофонда» Лидии Сауровой, с момента 
открытия в нем успели побывать около 
500 человек с ограниченными возмож-

ностями здоровья.

Специально для маломобильных 
граждан был оборудован не только один 
из залов кинотеатра, но и прилегающая 
к «Люмьеру» территория - установлен 
удобный пандус на въезде, расширены 
проходы, всем необходимым оснащен 
специальный санузел.

Отличительной особенностью зала 
«Луи» также стало и то, что в новом ки-
нозале появилось современное цифро-
вое оборудование, в том числе - звуко-
вой процессор, способный обрабатывать 

звуковую дорожку для людей с неполно-
ценным слухом и зрением.

При этом Лидия Саурова добавила, 
что кинозал стал для маломобильных 
граждан не просто местом проведения 
досуга, но и центром коммуникации.  

- С самого открытия мы проводим в 
нем специализированные, тематические 
и праздничные мероприятия - заседания 
киноклуба, торжественные мероприя-
тия, посвященные Международному 
дню инвалидов, показы в рамках декады 
инвалидов и месячника «белая трость», 
кинолекции по медицинскому страхова-
нию людей с ограниченными возможно-
стями, - рассказала она.

При этом фильмы, которые пока-
зывают гостям кинозала, тоже разные 
- это и зарубежная, и отечественная 
киноклассика, и лучшие фильмы для 
семейного просмотра, и фестиваль-
ные фильмы о проблемах инвалидов. 
Директор кинотеатра подчеркнула, 
что маломобильные граждане имеют 
возможность смотреть новинки отече-

ственного и мирового кинематографа 
наравне и вместе со всеми ульянов-
цами, поскольку помещение кинозала 
имеет как стационарные кресла, так и 
свободное пространство, рассчитанное 
на 10 инвалидных колясок.  
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По статистике, сегодня в Ульяновске 
проживают порядка 70 тысяч людей с 

ограниченными физическими возможно-
стями. И многие смогли и сумели преодо-

леть и превозмочь тяжелейшие испытания 
судьбы: они учатся и работают, занима-
ются спортом и творчеством, счастливы 

в семейной жизни. Инвалидная коляска, 
слепота или глухота не стали для них при-

говором, но…

«Немало» - это сколько? Десятки, сотни, 
несколько тысяч? а остальные? Куда чаще 
ситуации, когда травма или болезнь надла-
мывает молодого человека надолго - нет сил 
и желания противостоять обстоятельствам. 
безнадежность владеет человеком: кому я 
нужен такой?

Специалисты говорят: нет мотивации 
«на реабилитацию» - осознанной необхо-
димости бороться за себя. Это, пожалуй, са-
мый труднопреодолимый барьер - проблема 
психологическая.

- Жить независимо «от обстоятельств», 
обрести социальную и бытовую независи-
мость, реализовать себя - задача выполни-
мая, - убеждена директор реабилитационно-
го центра «Подсолнух» Татьяна Лучникова. 
- Главное - сильно захотеть! а в остальном 
мы можем таким людям помочь.

Мир с высоты  
собственного 
роста

Кинозал стал центром притяжения маломобильных граждан

Заглянуть в «Люмьер»  
теперь можно без барьеров

стал вторым призером, уступив лишь более опытному  
сопернику.

- Я всегда честно признаюсь, что на чал заниматься 
спортом не для того, чтобы чего-то добиться, а чтобы стать 
физически сильным и меньше болеть, - рассказал он. - И 
уже потом, в процессе мне стало интерес но выступать на 
соревнованиях, чего-то добиваться. Поэтому я убежден, 
что спортом нужно заниматься любому человеку - прежде 
всего для поддержания здоровья, повышения самооценки, 
уверенности в своих силах. 

Спортивная карьера Евгения развивалась стремительно 
- одну за другой он одерживал победы, но в 2008 году она 
едва не оборвалась. Молодой человек получил серьезную 
травму руки и мог навсегда распрощаться если не со спор-
том, то с борьбой уж точно. 

- Многие завязывают и после более мелких травм, - 
признался борец. - Но меня такое положение дел не устро-
ило. Поэтому сначала я захотелось вернуть себе былую 
форму, а потом желание продолжать бороться поддержал 
и тренер.

За короткое время Евгений смог реабилитироваться и 
вернуть себе звание чемпиона России, а затем и взять «се-
ребро» Сурдоолимпийских игр в Тайване. И в это же время 
судьба преподнесла ему дорогой подарок - благодаря этой 
травме Евгений встретил свою будущую жену.  С алексан-
дрой спортсмен познакомился через Интернет, когда сидел 
дома со сломанной рукой, и, немного пообщавшись, уже не 
захотел  отпускать. 

Сейчас в «копилке» Евгения Голованова более сорока 
наград со всего мира, на его счету - победы во всероссий-
ских и международных соревнованиях как среди слабос-
лышащих атлетов, так и среди  здоровых спортсменов. 
Трижды Евгений представлял нашу страну на Сурдоолим-
пийских играх: дважды завоевывал на них второе место, а в 
2005 году взял «золото». 

Зато  в этом году участие в играх спортсмен пропустил 
из-за нелепой и необъяснимой дисквалификации. В октя-
бре 2011 года, сразу после чемпионата Европы по вольной 
и греко-римской борьбе среди спортсменов с нарушениями  
слуха, ульяновца дисквалифицировали, так как… призна-
ли его слышащим. На основании подложной аудиограммы 
спортсмена лишили самой награды, а также возможности 
участвовать в других подобных соревнованиях. 

- Она и близко не была похожа на мою аудиограмму, 
даже печать и подпись врача отсутствовали, но меня все 
равно дисквалифицировали, - до сих пор недоумевает спор-
тсмен.  -  Дважды я обращался в Генеральную прокуратуру, 
обращения спускались в ОВД Пресненского района города 
Москвы, и дважды от полицейских приходил отказной ма-
териал. 

И хотя специалисты почти сразу признали аудиограм-
му поддельной, спортивные чиновники  не спешили воз-
вращать чемпиону доброе имя. Только пару месяцев назад, 
1 октября 2013 года суд признал Евгения потерпевшим и 
обязал Сурдоолимпийский комитет России отозвать под-
дельную аудиограмму и восстановить его в правах. борец 
признается, что участвовать во всем этом процессе для него 
было гораздо сложнее, чем доказывать свое мастерство на 
ковре, - ведь здесь игра шла не по правилам. 

Теперь же, когда все позади, Женя готовится к оче-
редным соревнованиям - в феврале 2014 года он поедет с 
Москву для участия в чемпионате России среди слабослы-
шащих спортсменов. Впрочем, в течение этих полутора лет 
он не сидел без дела, а завоевывал победы, соревнуясь со 
здоровыми атлетами. больше половины его наград добыты 
именно на таких соревнованиях.

Ульяновский борец оспорил дисквалификацию  
и отправляется за очередным «золотом»

Вернуться в игру

В 2013-2014 годах на базе центра «Под-
солнух» успешно реализуется проект 
«Школа движения», который направлен 
на улучшение качества жизни детей с  на-
рушениями движения. Около 50 детей, 
включенных в данный проект, посещают 
специальные занятия по плаванию, ездят на 
велосипедах и, конечно, учатся ходить.

В рамках проекта закуплены техниче-
ские средства реабилитации при финансо-
вой помощи Фонда поддержки детей, на-
ходящихся в трудной жизненной ситуации. 
Теперь в «Подсолнухе» внедрены и активно 
используются новые вертикализаторы, ве-
лосипеды и ЛНУ «адели». С помощью этих 
средств происходит комплексное воздей-
ствие на весь опорно-двигательный аппа-
рат, формируются эталоны движения, раз-
виваются двигательные навыки и навыки 
удержания позы. 

- Так, например, ребенок, страдающий 
ДЦП, который не может самостоятель-
но стоять и удерживать позу, приобретает 
возможность находиться в вертикальном 
положении. Он начинает видеть мир с вы-
соты собственного роста с помощью верти-
кализатора, - поясняет Татьяна Лучникова. 
- Это особо важно на занятиях с педагогом, 
когда ребенок может не задумываться о по-
ложении собственного тела в пространстве 
и активно действовать руками (лепить, ри-
совать, работать с бумагой и т.д.). а когда 
ребенок с ДЦП садится на велосипед, перед 
ним открываются новые горизонты для по-
знания окружающего мира: он может пере-
двигаться самостоятельно, без посторонней 
помощи и чувствовать себя наравне с дру-
гими детьми.

Использование технических средств в 
комплексном процессе реабилитации по-
зволяет достичь не только медицинского 
эффекта, но и помогает ребенку с ограни-
ченными возможностями адаптироваться в 
обществе и расширять свои горизонты.

Около 100 детей с ограниченными воз-
можностями здоровья смогли принять 
участие в состязаниях по новусу, дартсу, 
веселых стартах, увлекательных заездах 
на специальных велосипедах  для детей 
с ДЦП и даже вертикализаторах

Анастасия Гайнутдинова

Истории спортсменов  - это почти всегда истории преодо-
ления, в которых за золотыми медалями и вершиной 

пьедестала стоят изнурительные тренировки, травмы и 
даже боль поражений. В жизни ульяновского борца Ев-
гения Голованова, 13-кратного чемпиона России и трех-

кратного призера Сурдоолимпийских игр, было все это и 
даже больше - ведь с 15 лет слабослышащий спортсмен 

принимал участие в соревнованиях наравне со здоровыми 
соперниками и не раз оказывался сильнее их.

В греко-римскую борьбу 15-летний Евгений при-
шел по совету отчима. До этого юноша  уже успел поза-
ниматься  тяжелой атлетикой, рукопашным боем, боди-
билдингом и каратэ, поэтому и борьбой занялся, чтобы 
просто попробовать свои силы. Но тренер спортклуба 
«Торпедо» андрей Криков быстро разглядел в нем потен-
циал и помог полюбить и прочувствовать этот вид спор-
та. Первые результаты Женя показал уже через 4 месяца 
после начала тренировок. На первых же соревнованиях 
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Не стало Валерия ДеНисоВА
Сегодня на 62-м году жизни перестало биться сердце бывшего тренера фК 

«Волга» Валерия Денисова.
Валерий Петрович играл в «Волге» с 1970 по 1976 год (129 матчей, 1 гол). 

Затем на протяжении нескольких лет выступал в Челябинске. Тренерскую ка-
рьеру начал в 1987-м в ульяновском «Старте», где проработал 5 лет, в том чис-
ле год был главным тренером. В 1992-1999 гг. тренировал димитровградскую 
«Ладу-Симбирск» и ее последовательницу «Ладу-Энергию» (2001-2002). В 
промежутке год работал в липецком «Металлурге». После трехгодичной ко-
мандировки в «Ладу» (Тольятти) вернулся в родной город, где с 2009-го по 
лето 2012-го помогал сначала Сергею Седышеву, а впоследствии Владимиру 
Евсюкову и армену адамяну. Перед самым выходом на пенсию стал с «Вол-
гой» бронзовым призером первенства страны во втором дивизионе.

футбольный клуб «Волга», весь тренерский состав, игроки, болельщики, 
мы все скорбим из-за постигшей нас утраты и выражаем искренние соболезно-
вания родным и близким покойного.

Коллектив Министерства 
финансов Ульяновской об-
ласти выражает свои соболез-
нования Дружининой анне 
ивановне, начальнику муници-
пального учреждения «Управ-
ление финансов администрации 
муниципального образования 
«Новомалыклинский район» 
Ульяновской области» в связи с 
кончиной мужа 

ДРУЖиНиНА  
Анатолия Петровича.

 Коллектив 
Министерства финансов 

Ульяновской области  

17 декабря
Анашкин геннадий Влади-

мирович, полковник, командир  
31 гвардейской  отдельной десантно-
штурмовой бригады (войсковая 
часть 73612), Герой России

18 декабря
гудз Дмитрий Юрьевич, руководитель терри-

ториального органа федеральной службы государ-
ственной статистики по Ульяновской области 

Малышев Валерий Васильевич, первый заме-
ститель председателя Законодательного собрания 
Ульяновской области

Родионова Тамара Петровна, глава админи-
страции МО «Сурское городское поселение»  

19 декабря
Бекоев Виталий сардионович, заместитель 

директора ОаО «Ульяновсктрансстрой», почетный 
строитель Рф

Тюрин Денис сергеевич, директор ООО «Сим-
бирскавтодор»

Хапман Марат Эрикович, депу-
тат Ульяновской городской думы, 
главный врач ГУЗ «Ульяновская 
областная станция переливания 
крови»

20 декабря
Маркин Николай Петрович, 

заместитель председателя прави-
тельства Ульяновской области   

Фокеев игорь Александрович, глава админи-
страции муниципального образования «Радищев-
ское городское поселение»

Хуснутдинов Ришат Шавкетович, генеральный 
директор ООО «ТДЛ анТа», почетный строитель 
России

21  декабря
Круглов Михаил геннадьевич, генеральный ди-

ректор ОаО «Ульяновскэнерго»

22 декабря
Павлов сергей Владленович, управляющий 

ОаО «Государственный научный центр - научно-
исследовательский институт атомных реакторов» 
(ОаО «ГНЦ НииаР»), директор ЗаО «Наука и 
инновации» (55 лет)

23 декабря
Вручтель Вильям Маркисович, директор  ООО 

«Завод «Сигнал» (55 лет)

Кустарников Владимир Петрович, артист - ве-
дущий мастер сцены Ульяновского областного дра-
матического театра имени и.а. Гончарова, заслу-
женный артист Рф

в кинотеатре «синема Парк»  
спектакль «Доктор Фауст»

Киноверсия постанов-
ки шекспировского теа-
тра «Глобус». Пьеса Кри-
стофера Марло «Доктор 
фауст» считается одной 
из наиболее значительных 
и известных трагедий, на-

писанных до шекспира. Ее герой,  доктор фауст, охвачен-
ный жаждой знания, бросает учебу ради занятий магией 
и заключает сделку с дьяволом: если Мефистофель будет 
служить фаусту при жизни, доктор отдаст свою душу дья-
волу после смерти. На время этого театрального представ-
ления сцена «Глобуса» превратится в поле битвы между 
Люцифером и ангелами за душу одного человека.

Начало в 19.00

в Ульяновском драматическом театре  
им. и.А. Гончарова комедия «скупой» 

Эта история про вздорного и 
алчного отца, который мешает сво-
им детям обрести счастье, во все 
времена имела оглушительный 
успех. имя Гарпагона, патологиче-
ская жадность которого затмила все 
человеческие чувства, стало нарица-
тельным. В спектакле много юмора, 
музыки и актерских импровизаций. 
Но главным достоинством поста-
новки «Скупого» является сам Гарпагон в блистательном 
исполнении мастера ульяновской сцены Евгения Редюка.

Начало в 18.00

в музейном комплексе «Земля и небо» 
экскурсия по выставке «Преодоление 
смуты в России в начале XVII века» 

Экспозиция выставки посвящена событиям слож-
ного и противоречивого периода российской истории 
конца XVI - начала XVII веков: преодолению жестокой 
и страшной гражданской войны, полыхавшей в России 
более десяти лет, борьбе с самозванцами, упорядочению 
внутренней жизни государства, укреплению россий-
ской государственности во время царствования первого 
представителя династии Романовых - Михаила федо-
ровича. 

Начало в 17.00

в музее Ленинского мемориала 
фотовыставка 
«Русская 
Америка»  

Выставка подго-
товлена по итогам  
экспедиции на алеут-
ские острова с участи-
ем  наших земляков 
- Дмитрия  Старцева  
и  Руслана  фазлыева. 
Важной целью  экспе-
диции был поиск сле-
дов пребывания в этих 
краях российских пер-
вопроходцев. Помимо 
этого  участники экспедиции знакомились с фантастиче-
ской природой аляски и ее подводным миром. 

18 декабря

19 декабря

в декабре

В «Ульяновской правде» № 158 (23.429) от 5.12.2013 г. на стр. 
12 при опубликовании Закона Ульяновской области № 230-ЗО от 
02.12.2013 г. «О внесении изменений в Закон Ульяновской области 
«Об установлении порядка и нормативов заготовки древесины, по-
рядка заготовки и сбора недревесных лесных ресурсов, порядка за-
готовки пищевых лесных ресурсов и сбора лекарственных растений 
на территории Ульяновской области гражданами для собственных 
нужд» допущена техническая ошибка. Правильно следует читать:  
«в) часть 5 изложить в следующей редакции:

«5. Заготовка бересты осуществляется с сухостойных и валеж-
ных берёз. С растущих берёз заготовка бересты производится на 
лесных участках, на которых будут осуществляться рубки лесных на-
саждений.»;».

Приносим извинения всем заинтересованным лицам.

Василиса Краснова

В преддверии праздника специалисты агентства по 
управлению репутацией SEReputation.ru проанализи-

ровали поисковые запросы и составили рейтинг самых 
популярных тем по отзывам в интернете, которым по-

делились с «УП».

Как известно, поисковая система «Яндекс» уже не пер-
вый год составляет рейтинг новогодних запросов пользо-
вателей. В декабре 2012-го лидирующие позиции в нем за-
нял поиск новогодних поздравлений. Подобных запросов 
было обработано более 3,7 млн. На втором месте оказались 
запросы по кулинарии - в канун Нового года их число до-
стигло одного миллиона. При этом более 260 тыс. юзеров 
дружно искали в Сети рецепт салата «Оливье». Около 500 
тыс. запросов получил просмотр телевизионных программ 
в сети «интернет». Кроме этого, пользователи Рунета ак-
тивно интересовались вопросами, связанными с подготов-
кой к празднованию новогодней ночи и поздравлениями 
друзей через социальные сети. 

Последовав примеру «Яндекса», в этом году агентство 
SEReputation.ru проанализировало предновогодние от-
зывы пользователей на специализированных сайтах по 
обмену мнениями о товарах и услугах. Как оказалось, на 
первом месте у пользователей Рунета - тема выбора при 
покупке авто: более 600 тыс. человек поинтересовались 
отзывами о той или иной модели машины. Такая актив-
ность, по мнению составителей рейтинга, может объяс-
няться предновогодними акциями и спецпредложениями 
у дилеров, которые стремятся привлечь покупателей за-
манчивыми ценами и скидками.

Свыше 350 тыс. людей интересовались отзывами о по-
тенциальных работодателях. Это объясняется достаточно 
нестабильной в данный момент ситуацией на рынке труда, 
а также традиционной волной увольнений под Новый год. 
Видимо, большое количество работников стремится на-
чать новый год с чистого листа и на новом месте.

Третью позицию в рейтинге, набрав больше 300 тыс. 
просмотров, заняли отзывы о похудении. Что же: мно- 
гие женщины стремятся привести себя в форму к Ново-
му году, поэтому всплеск интереса к данной теме законо-
мерен.

Оливье из интернета
Что больше всего волнует российских пользователей Сети перед Новым годом?
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В прошедшие выходные для массового катания на коньках  открылись областной стадион «Труд» и все муници-
пальные стадионы. Заранее были залиты асфальтовые площадки на стадионах «старт», перед зданием УлгУ на 
Набережной реки свияга и корт на площади В.и. Ленина. К 14 декабря к приему любителей катания на коньках 
были готовы «Локомотив», «симбирск», «Волга».  В итоге только на «Труде» (на снимке) и только по входным 
билетам за два дня побывало более четырех тысяч ульяновцев
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